
Максім Трусевіч – рэкардсмен
26 кастрычніка суддзя Першамайскага раёна Мінска Максім Трусевіч за дзве 

гадзіны (з 10.30 да 12.30) вынес 9 рашэнняў па адміністрацыйных пратаколах. За 
гэты час ён пакараў пратэстоўцаў 168 суткамі арышту!

На адно пасяджэнне ў Трусевіча ішло ў сярэднім 13 хвілін.

№ 85 (4543)
27 кастрычніка 2020 г.
Выдаецца з лiпеня 1995 г. 
на беларускай 
i рускай мовах

Выдавец:УП «Народная Воля».
Кошт — свабодны.

Íà ïðàñòîð,  íà øûðîê³ ðàçëîã
Âûõàäç³,  ìîé íàðîä,  ãðàìàäîþ...

ßêóá ÊÎËÀÑ

Прачытай і перадай другому.

Да ўвагі!
Õòî õî÷à íàáûâàöü ãàçåòó 
¢ îô³ñå ðýäàêöû³ — ÷àêàåì!

АКАЯННЫЯ ДНІ

        БеЗ РОЗОвЫХ ОЧКОв

александр КлаСКОВСКИЙ

В клещах
25 октября в Минске снова гремело, как на войне. Это когда 

в районе Орловской силовики принялись разгонять 
светошумовыми гранатами марш тех, кто требует, 

чтобы Александр Лукашенко ушел. По некоторым данным, 
применялись и резиновые пули. Схваченных людей снова клали 

лицом в асфальт. Очередной жестью (причем не только 
в столице, но и в Гродно, других городах) режим показывает, 

что уступать не намерен. Однако на самом деле вождя 
зажимают в клещи.

Эта воскресная акция оказалась, 
по-видимому, самой массовой после 30 
августа, когда белорусы «поздравляли» 
Лукашенко с днем рождения. По оцен-
кам независимых СМИ, ныне вышло 
более ста тысяч человек. В общем, госу-
дарственная пропаганда поторопилась с 
заявлениями, что протест сдулся.

И надо думать, что мобилизующим 
фактором стал нашумевший ультиматум 
светланы Тихановской. Кроме того, 
борющихся за смену власти наверняка 
приободрила отмена намечавшегося тоже 
на воскресенье митинга в поддержку 
Лукашенко. Этими судорожными дви-
жениями, на мой взгляд, власти выдали 
свою неуверенность, нервозность.

Поддавливают и Москва, 
и Вашингтон

На прошлой неделе два сильных 
внешних игрока – Россия и США – 
настойчиво потеребили Лукашенко. 22 
октября прилетел директор Службы 
внешней разведки России сергей 
Нарышкин, который демонстративно 
передал привет от Владимира Путина.

Также Нарышкин муссировал тему 
конституционной реформы, вроде бы 
далекую от его профиля. Путин тем 
временем на форуме «Валдай» заявил, 
что жесткость (конечно, точнее было 
сказать – жестокость) силовиков в 
Беларуси, возможно, была неоправдан-
ной и что в таком случае должны отве-
тить те, кто это допустил.

В общем, очевидны две вещи: Москва 
а) не в восторге от дуболомных методов 
белорусских властей в контексте суро-
вого внутриполитического кризиса и б) 
настаивает на более-менее пристойном 
(а не совсем уж пародийном, как сейчас) 
диалоге об изменении Конституции и на 
новых президентских выборах после ее 
принятия (причем, как можно понять, 
на выборах без Лукашенко).

Мы не знаем, что ответил Лукашенко 
Нарышкину. А вот позвонившего 24 
октября госсекретаря США Майка 
Помпео белорусский вождь пытался 
уверить, что все окей. По сообщениям 
госСМИ, он «рассказал собеседнику о 
национальном диалоге, который сейчас 
активно ведется в Беларуси».

Да уж, куда активней! Вождь даже в 
СИЗО КГБ ради этого сходил. Правда, 
предложенная им игра в имитацию, 
похоже, не особо вдохновила тех поли-
тических узников, которые заняли чест-
ную, принципиальную позицию.

Еще зажигательнее выглядел диалог 
в это воскресенье – силовики ответили 
вышедшему на улицы народу на языке 
гранат (спасибо, что не боевых) и пуль 
(пока только резиновых).

Вообще отчет белорусского официоза 
о телефонном разговоре с Вашингтоном 
улыбает. Можно подумать, что главе 
Госдепа перед тамошними нервными 
выборами президента (исход которых, в 
отличие от «выборов» в Беларуси, трудно-
предсказуем) больше делать нечего, кроме 
как звонить в Минск ради трепа об обста-
новке в мире и выслушивания пожеланий 
Дональду Трампу.

Позже пресс-служба внешнеполити-
ческого ведомства США сообщила, что в 
этой беседе госсекретарь «призвал к пол-
ному освобождению и разрешению немед-
ленного выезда из Беларуси незаконно 
задержанного гражданина США Виталия 
Шклярова» (белорусская сторона упо-
мянула об этом эвфемизмом «говори-
ли о судьбе» без упоминания фамилии). 
Помпео также «в очередной раз заявил о 
том, что Соединенные Штаты поддер-
живают стремление белорусского наро-
да к демократии» (читай: вписался за 
противников Лукашенко).

Политических придется 
понемногу выпускать

Шкляров (который, похоже, просто 
попал под раздачу, приехав на родину в 
неудачное время, когда власти лихора-
дочно выискивали забугорных куклово-
дов), как известно, еще до этого звонка 
из Госдепа был вызволен из СИЗО, а 
потом даже избавлен от домашнего аре-
ста.

Это был, надо думать, не случайный 
прилив гуманизма. По поводу освобож-
дения Шклярова Вашингтон вел речь 
еще раньше. Так что этого бедолагу 
репрессивная машина режима, веро-
ятно, будет вынуждена окончательно 
выпустить из своих железных лап уже 
вскоре.

Также, по логике вещей, должен про-
должиться выпуск других политиче-
ских заключенных. Лукашенко, конеч-
но, хотелось бы, чтобы те выступили 
на подтанцовке в процессе имитации 
широкого общественного диалога (пока 
это действо разворачивается только на 
невразумительных официозных «диало-
говых площадках»). Но там, за решет-
кой, в основном крепкие орешки. Так 
что придется понемногу выпускать в 
любом случае.

Давно ли Лукашенко вещал, ком-
ментируя протесты: «Нам готовили 
эту вот заварушку… Планируют всё 
это и направляют США, а европей-
цы подыгрывают». Теперь, как видим, 
он вынужден пусть и неискренне, но 
отчитываться перед этим гадким дядей 
Сэмом о диалоге с внутренними оппо-
нентами.

А что поделаешь, если и Москва при-
жала, и обрушение западного вектора сулит 
колоссальные проблемы без того задыхаю-
щейся, как ковидный больной, экономике. 
И, главное, протесты не утихают, как ни 
поливай этих упертых людей из водометов, 
сколько ни молоти дубинками и ни сажай 
под арест.

 

Простора для маневра 
у вождя всё меньше

Как видим, в плане геополитическом 
А.Лукашенко попал в клещи: с одной 
стороны уже ощутимо дергает Кремль, 
недовольный очередными вывертами 
скользкого партнера, с другой – поддав-
ливает Запад, который не может посту-
питься принципами.

По логике, Минск сейчас снова 
попытается (похоже, уже пытается) 
сыграть на противоречиях между цен-
трами силы. Но веры окончательно 
запутавшемуся в показаниях белорус-
скому начальству нет ни на западе, ни 
на востоке. Внешние игроки будут прес-
синговать, настаивать на выполнении 
обещаний.

Вдобавок не ослабевает внутреннее 
давление в белорусском политическом 
котле, а экономические перспективы всё 
печальнее.

Ультиматум Тихановской мгновен-
но не реализовывался в полной мере, 
но он, с одной стороны, мобилизует, 
усиливает мотивацию борцов за новую 
власть, с другой – создает дополнитель-
ный стресс для режима, заставляет его 
делать новые ошибки, ослабляющие 
систему и подогревающие недоволь-
ство, протесты.

Лукашенко хочет показаться кру-
тым: вот вы ультиматум выставили, на 
Вашингтон надеетесь, а я вам все равно 
устрою жесть. Но обстоятельства тако-
вы, что вождю режима придется лави-
ровать, уступать, при том что простора 
для маневра будет оставаться всё мень-
ше и меньше.

(Naviny.media)

Уже более двух месяцев в Беларуси продолжаются протесты против фальсифицированных итогов выборов, 
аресты и насилие по отношению к мирным гражданам. «Народная Воля» обратилась к ряду депутатов Палаты 

представителей Национального собрания с вопросом:

ПОЧЕМУ В ТАКОЙ СИТУАЦИИ 
МОЛЧИТ ПАРЛАМЕНТ?

БЛиЦ

НУ І НУ!

Тенгиз ДУМБАДЗЕ, 
заместитель председателя 
Постоянной комиссии по 
международным делам:

– Лично я в своем округе 
провожу встречи с активиста-
ми, работаю с ними по пред-
ложениям, которые связаны с 
изменениями в Конституцию.

К сожалению, сегодня мно-
гие коллеги-депутаты болеют, 
но я всегда выступаю за актив-
ную позицию и диалог.

Кроме того, работаю в 
городской комиссии на диа-
логовой площадке и считаю, 
что работаем продуктивно. 
В комиссию входят юристы, 
политологи, ученые, предста-
вители гражданского обще-
ства, оппозиции.

На последнее заседание я 
привел с собой айтишницу из 
моего родного Партизанского 
района (во время приема 
граждан она пришла с ини-
циативной группой избирате-
лей), в ходе конструктивно-
го общения мы выработали 
идею о совместном участии в 
подготовке предложений по 
изменениям в Конституции. 
В частности, интересным ока-
залось предложение о мест-
ном самоуправлении. По моей 
инициативе, айтишница так-

же выступила с докладом на 
заседании комиссии, и ее идеи 
нашли понимание. Это о том, 
как диалог может происходить 
не на словах, а на деле.
Анатолий НАСЕНЯ, член 
Постоянной комиссии по 
экономической политике:

– Мне кажется, что сейчас 
в стране нужен диалог, долж-
ны быть выслушаны обе сто-
роны.

Мне кажется, что сегодня 
парламент полностью выпол-
няет свои функции. Что каса-
ется лично моей депутатской 
работы в своем регионе, то я 
прекрасно знаю своих избира-
телей. Там есть представите-
ли с разными политическими 
взглядами, но встречаюсь со 
всеми и резкого противостоя-
ния не наблюдаю.
Олег ГАЙДУКЕВИЧ, 
заместитель председателя 
Постоянной комиссии 
по международным делам:

– Я люблю говорить за 
себя, а не за весь парламент, и 
отвечать за свои слова и дей-
ствия.

Сейчас идет сессия парла-
мента, и я постоянно, начиная 
с 9 августа, поднимаю все эти 
проблемы в Палате предста-

вителей. Все это время я объ-
яснял и объясняю, что в такой 
ситуации нужно делать.

Первое – люди должны 
понимать, что на улице судь-
ба страны не решается. Всем 
хочется перемен, и мне тоже 
этого хочется. Но перемены 
не должны идти к нам через 
революции, потому что хоро-
ших революций нет. Нам не 
нужны новые большевики и 
радикальные перемены, пото-
му что всё это приведет к кра-
ху страны.

Беларуси сейчас нужна 
новая Конституция и новые 
выборы. Теперь я активно 
участвую в обсуждении пред-
ложений по изменениям в 
Конституцию и хочу сказать, 

что там будут далеко не косме-
тические изменения, а серьез-
ное переформатирование 
политической системы.

А самое главное для меня 
в Конституции – изменения в 
Избирательном кодексе, пере-
ход на выборы по пропорци-
онально-мажоритарной систе-
ме. Это изменит страну уже 
на следующий день. И людям 
не нужно будет идти на улицу. 
Они будут обращаться к сво-
им депутатам, в свои партии.

Поэтому никто не упрек-
нет депутата Гайдукевича, что 
он не высказывался в парла-
менте о ситуации в стране. И 
не просто высказывался, но 
и критиковал определенные 
действия властей.

Игорь ТАВТЫН, член 
Постоянной комиссии 
по здравоохранению, 
физической культуре, 
семейной и молодежной 
политике:

– По телефону никаких 
комментариев давать не буду. 
Я вас не знаю, поэтому пойми-
те меня правильно…
Игорь МАРЗАЛЮК, 
председатель Постоянной 
комиссии Палаты 
представителей по 
образованию, культуре 
и науке:

– «Народная Воля»? 
До свидания!

Алесь СВЕТЛАНиЧ.

ОТ РЕДАКЦИИ
Вопрос редакция поставила конкретно: почему в эти судьбоносные дни молчит 

парламент? Депутаты считают, что сотни тысяч людей зря протестуют? Весь мир знает 
о сфальсифицированных результатах президентских выборов, а они делают вид, что 
ничего страшного не произошло. Согласитесь, у подавляющего большинства народа 
другое мнение. Нужны новые выборы, честные, демократические, справедливые. И 
назначить их должна Палата представителей. Как можно скорее. Для этого, как недав-
но написала известная журналистка Светлана Калинкина, не обязательно менять 
Конституцию, нужно только, чтобы А.Лукашенко подал в отставку, были по-новому 
сформированы составы участковых и региональных комиссий, полностью обновлена 
Центральная избирательная комиссия.

Вот над чем нужно серьезно и не теряя времени задуматься парламентариям. Если они 
хотят быть с народом, а не служками А.Лукашенко. А заниматься разного рода разглаголь-
ствованиями – большого ума не нужно.

Трэці месяц беларусы адстойваюць 
справядлівасць і свой гонар!

Забастоўка на «Гродна Азот» 
пачыналася пры начных ліхтарах
Ужо каля 7 гадзін раніцы на прахадной прадпрыемства стаялі 

блізу ста чалавек, якія адмаўляліся ісці на змену.

ПРАТэСТ

На вуліцы яшчэ не адключылі 
начное асвятленне, а да прахад-
ной прыехалі два аўтазакі, вайско-
выя машыны для перавозкі людзей і 
мікрааўтобусы з АМАПам.

Са слоў відавочцаў, пачаліся 
затрыманні, а рабочых заціснулі за 
прахадную на тэрыторыю прадпрыем-
ства. Ужо пасля 8 гадзін раніцы побач з 
прахадной не было ніводнага чалавека.

А тым часам рабочыя цэхаў “Аміяк 
3” і “Карбамід 4” адмовіліся прымаць 
змену і патрабавалі вярнуць затрыма-
ных таварышаў.

Зранку перад прахадной давялося 
паразмаўляць з адным з рабочых, які 
выйшаў пасля начной змены. Паводле 
яго слоў, сілавыя структуры ўчынілі 
бязмежжа.

“Ну вось сілай заціснулі людзей за 
прахадную, але там яны да працы не 
прыступаюць, – распавядаў рабочы. 
– То што, можа, АМАП будзе стаяць 
каля кожнага, каб той працаваў?”

Тым часам у сеціве з’явілася 
інфармацыя, што каля пяцідзесяці 
супрацоўнікаў Гродзенскага навуко-
ва-даследчага і праектнага інстытута 
азотнай прамысловасці і прадуктаў 
арганічнага сінтэзу сабраліся перад 
уваходам у будынак на праспекце 
Касманаўтаў і адмаўляліся ісці праца-
ваць.

З імі даволі жорстка размаўляла 
кіраўніцтва інстытута, адразу ставілі 
ўмову: альбо пішыце заяву, альбо ідзіце 
на працоўныя месцы. Пасля нядоўгай 
размовы супрацоўнікі пайшлі на свае 
працоўныя месцы, але запэўнілі, што 
працаваць не будуць.

Рабочыя “Гродна Азот” пачалі 
збірацца ў двары прадпрыемства. Да 
іх прыходзіў кіраўнік завода, галоўны 
інжынер і прасілі прыступіць да пра-
цы, але яны адмовіліся.

Зменнаму персаналу пачалі 
пагражаць звальненнем і адпраўляць 
дахаты.

Бліжэй да 11 гадзін стала вядома 
пра 13 чалавек, затрыманых ранкам на 
«Гродна Азот»: 12 супрацоўнікаў і адзін 
чалавек з групы падтрымкі бастую-
чых. Дваіх работнікаў цэха АКіКАС 
адпусцілі і даставілі на завод.

Тым часам на сайце “Гродна Азот” 
з’явілася інфармацыя адміністрацыі, 
што прадпрыемства працуе ў штатным 
рэжыме. Акрамя гэтага, паведамляла-
ся, што 26 кастрычніка была спроба 
дэстабілізацыі абстаноўкі. Маўляў, 
“каля прахадной сабралася каля 100 
чалавек, але правакацыйныя дзеянні 
былі лакалізаваны”.

Прадпрыемства працуе, але, павод-
ле паведамленняў у заводскім чаце, 
дзённая змена на той час, калі я быў 
ля прахадной “Гродна Азот”, так і не 
прыступіла да працы, а працавалі 
рабочыя з начной змены.

Бліжэй да 12 гадзін з 
Кастрычніцкага РАУС пачалі выпу-
скаць затрыманых азотаўцаў. Яны 
распавялі, што ранкам затрыманых 
было шмат. Большасць выпусцілі без 
складання пратаколаў па арт.23.34, 
хоць пратаколы пры затрыманні скла-
даюць на ўсіх.

Бліжэй да абеду з’явілася афіцыйная 
інфармацыя УУС Гродзенскага аблвы-
канкама. У ёй паведамлялася, што 
раніцай перад прахадной “Гродна 
Азот” сілавікі затрымалі 32 чалавекі, 
сярод якіх былі як работнікі прадпры-
емства, так і звычайныя гараджане.

Бастуючых азотаўцаў падтрымалі 
студэнты ГрДУ і таксісты. Калона таксі 
з сігналамі праехала побач з заво-
дам. Звычайныя грамадзяне ў чатах 
прапаноўвалі даставіць ежу для басту-
ючых работнікаў “Азота”.

Учора ў Гродне часткова не 
працавалі прыватныя прадпрыемствы 
і крамы, спынілі працу і некаторыя 
прыватныя прадпрымальнікі.

Міхал КАРНЕВІЧ.
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ГЛАС НАРОДАУЧОРА

О чем молчит пресс-секретарь МВД Ольга Чемоданова?
РАССЛеДОвАНие

Я ПРеДЛАГАЮ!

Недавно я вступила в связь с 
Министерством внутренних дел 
Беларуси: сначала эпистолярную, 
потом телефонную. И испыта-
ла удивительные чувства, будто 
меня обернули ватой, окунули в 
туманное облако, задурили голо-
ву неосязаемым дымом. Никакой 
конкретики и твердой формы. 
Кажется, со мной работали иллю-
зионисты. Хорошо еще, что обо-
шлось без гипноза.

А повод был вполне животре-
пещущий, я бы даже сказала, кри-
чащий. Читатели наверняка пом-
нят, как буквально во всех сетях 
одномоментно появились фото-
графии молодых людей, демон-
стративно распивающих пиво 
из бутылок в одном из вагонов 
метро. Согласитесь, такая наглая 
развязанность сама по себе неслы-
ханна для наших краев. Но что 
более отвратительно: парни при 
этом были демонстративно обер-
нуты бело-красно-белым флагом.

Конечно, у большинства сра-
зу появилось неприятное чувство 
обмана: люди из протестного дви-
жения так нагло себя не ведут. 
Уж в чем-чем, но в хамоватости и 
цинизме наше протестное движе-
ние обвинить невозможно. Лично 
я сразу почувствовала подвох: 
это – спектакль, дешевый пер-
форманс с целью создания нега-
тивного образа участников вос-
кресных шествий. Но кто автор 
этой гнусной постановки, рассчи-
танной, простите, на заангажиро-
ванных людей? Чтобы приоткрыть 

им глаза, как журналист я решила 
провести расследование и узнать, 
как все же рождался этот грязный 
перформанс и кто стоял (по воле 
или поневоле), главным героем.

Прежде всего нужен ком-
ментарий официальных пред-
ставителей МВД, ведь без про-
верки давать информацию невоз-
можно. Поэтому стала звонить 
пресс-секретарю МВД Ольге 
Чемодановой. Но ее служеб-
ный телефон не отвечал… Тогда 
я воспользовалась формой для 
электронного письма на сайте 
министерства. Меня, естественно, 
интересовало, задержали или нет 
нарушителей порядка в метро. И 
все-таки кто были эти люди? Их 
личности установлены?

По-моему, дать четкий ответ 
было в интересах самого ведом-
ства. Потому что если это инсце-
нировка, то ее, уж простите, надо 
доигрывать до конца, то есть про-
должать «пудрить мозги» журна-
листам и общественности. А если 
чистая правда, то тем более МВД 
незачем скрывать фамилии участ-
ников такого дерзкого и ошело-
мительного проезда в метро. Это 
ж «клубничка» для контрпропа-
ганды!

Примерно через две неде-
ли мне позвонил участковый 
из Советского РУВД Максим 
Андреевич Шиварев – по месту 
моего жительства. Он сказал, что 
мое письмо у него, и попросил 
рассказать подробнее, так как 
совершенно не в курсе события. 

Вот так-так! Пришлось кратко, 
но в красках обрисовать интере-
сующую меня ситуацию. «Но как 
же я их вам найду?» – спросил 
меня наш участковый. Я запну-
лась, но потом предложила ему 

воспользоваться записями с камер 
видеонаблюдения метрополитена. 
Или просто поднять сводки про-
исшествий за 3 октября. «Неужели 
дежурные в метро в тот день 
не обратили внимание на полу-

пьяных пассажиров с флагами, 
которые власть считает «незаре-
гистрированной символикой»? 
И не задержали их хотя бы для 
установления личности?» – я даже 
разволновалась от вопроса участ-
кового. Надо было срочно помо-
гать человеку. Но ответ его был не 
без величественности: «Может, их 
и задержали на выходе. Мы ведь 
работаем аккуратно».

Хм, именно в аккуратности 
наших силовых структур нам сей-
час приходится убеждаться чуть 
ли не ежедневно. Но от дискус-
сии я воздержалась, а по просьбе 
участкового просто послала ему 
на телефон то самое фото из соци-
альных сетей, чтобы офицер смог 
посмотреть на него и начать рас-
следование.

Впрочем, уже нетрудно было 
догадаться, каким будет результат. 
В голосе Максима Шиварева зву-
чала то ли скука, то ли тоска…

И вот 23 октября, еще через 
10 дней, я получила официаль-
ной ответ, подписанный началь-
ником УВД Советского района 
Минска полковником милиции 
С.Л.Калинником. В краткой фор-
ме мне сообщалось, что проверка 
моего обращения прекращена, а 
«лица, принимающие участие в 
незарегистрированных массовых 
мероприятиях, задерживаются 
сотрудниками органов внутрен-
них дел и привлекаются к уста-
новленной законом ответствен-
ности». То есть конкретики ника-
кой – просто задерживаются лица. 

О чем я и так прекрасно осведом-
лена, так как с 9 августа в стране 
задерживаются тысячи и тысячи 
моих соотечественников, это оче-
видно и без полковника. А вот 
имена тех, кто был в метро 3 октя-
бря, установили?

Далее в письме следовала фра-
за, за которую я еще попыталась 
ухватиться, как за соломинку: «С 
материалами проверки вы имеете 
право ознакомиться в УВД адми-
нистрации Советского района 
г.Минска». Сразу набрала номер 
мобильного телефона участково-
го Шиварева, так как именно он 
готовил этот ответ, потом лишь 
подписанный начальником.

И состоялся разговор, кото-
рый, если кратко, можно пере-
дать двумя предложениями: 
«Женщина, не мешайте работать. 
Достали!..» Потому что никаких 
«материалов проверки» в УВД, 
конечно, нет! Проверка-то и не 
проводилась. Максим Андреевич 
Шиварев убил меня наповал сво-
ими встречными вопросами: «А 
вы дали нам точные данные, что 
ждете результат? Время, станция? 
Где их искать? Как их искать? Вы 
знаете, сколько у меня работы? 
Хотите, приходите на личный 
прием, поговорим».

В какой-то момент я почув-
ствовала, что участковый готов от 
досады просто бросить трубку. Но 
он удержался, молодец. Не послал 
меня, куда подальше, не нагрубил. 
А что не нашел «артистов», обер-
нутых бело-красно-белым флагом, 

так кто ж ему разрешит вести 
такое расследование, когда инсце-
нировка задумана в верхах, там где 
варится пропагандистская кухня 
нынешней власти? В этом теперь я 
совершенно убеждена. Исполнена 
она, правда, кондово… Ну, так 
режиссеры, видимо, без специаль-
ного образования, им бы дубина-
ми махать… Потому что когда все 
происходит по-настоящему, то и 
милиция тут как тут, и реакция 
пассажиров совсем другая.

Например,  несколько 
дней назад минчанка Ульяна 
Невзорова вошла в вагон метро 
со своим лозунгом, который она 
несла на женский марш, и раз-
вернула его среди пассажиров. 
Но, как только девушка вышла из 
поезда, к ней подошла охрана и 
сказала, что ее уже ждут на всех 
платформах минского метро! А 
вы хотите убедить меня, что 3 
октября парни с бело-красно-
белыми флагами да еще с пивом 
в руках спокойно ездили туда-
обратно и органы правопоряд-
ка их не заметили?! И никто им 
даже пальчиком не пригрозил?

Нет, это все-таки была обык-
новенная гадкая провокация. И 
понятно, почему служебный теле-
фон Ольги Чемодановой, пресс-
секретаря Министерства внутрен-
них дел, в понедельник 5 октября 
был категорически недоступен. И 
правда, она вам не театральный 
критик, чтобы плохие спектакли 
комментировать.

Елена МОЛОЧКО.

На вуліцы Мінска зноў выйшлі 
пенсіянеры

У руках ветэранаў было шмат лозунгаў,  
сярод іх “Саша, усё. Далей мы самі”.

Так кто же эти выпивохи?

алякс андр алякс андр авіч 
луКаШаНеЦ, акадэмік, доктар 
філалагічных навук:

– Мы, вучоныя Беларусі, мы супраць 
гвалту ў любых яго формах.

Іван аляксандравіч сІЎЦОЎ, канды-
дат фізіка-матэматычных навук:

– Мы лічым, што толькі дыялог усіх 
бакоў можа дапамагчы Беларусі выйсці з 
вострага крызісу, у якім апынулася наша 
краіна.

лариса Николаевна сИВИЦКаЯ, 
доктор биологических наук:

– Накопленные знания и опыт челове-
чества позволяют утверждать, что насилие 
наносит вред личности человека.

Ирина Вячеславовна ПарИбОК, кан-
дидат химических наук:

– Асабліва небяспечнай для чалавека 
з’яўляецца сістэма арганізаванага гвалту.

андрей Геннадьевич баХаНОВ, 
магистр социологических наук:

– Эта система деформирует психику и 
ценностные установки как агрессора, так 
и жертвы.

Вадзім Вадзімавіч аНІПЯрКОЎ, кан-
дыдат гістарычных навук:

– У выніку сілавое вырашэнне любых 
праблем робіцца нормай у грамадстве.

сяргей лявонцьевіч ГараНІН, кан-
дыдат філалагічных навук:

– Дзяржава, што сістэмна 
выкарыстоўвае гвалт у дачыненні да сваіх 
грамадзян, асуджана на дэградацыю і крах.

Марина Васильевна КОНОПельКО, 
магистр физико-математических наук:

– Такое будущее готовит для нас 
власть, однако белорусы встали на защи-
ту своих прав и свобод. Они хотят точно-
го соблюдения законов и Конституции, 
настоящего, а не фиктивного права 
выбирать и строить свою жизнь, буду-
щее своей страны.

андрей Михайлович ПеТрОВсКИЙ, 
магистр физико-математических наук:

– Третий месяц не прекращаются 
протесты. Десятки и сотни тысяч людей 
выходят на мирные шествия, становятся в 
цепи солидарности, вступают в стачечные 
комитеты. Многие белорусы становятся 
волонтерами и помогают пострадавшим от 
действий властей. Среди них есть и наши 
коллеги.

Константин сергеевич лИВОНОВИЧ, 
магистр химических наук:

– С людьми власти разговаривают язы-
ком насилия, что ведет общество к краху, а 
не к процветающей Беларуси.

Марына Вадзімаўна раМаНеНКа, 
магістр хімічных навук:

– В августе 2020 года почти три тыся-
чи ученых подписали обращение против 
насилия. Это немало. Но ученых в стране 
более 20 тысяч.

лариса Николаевна сИВИЦКаЯ, 
кандидат биологических наук:

– Что заставляет нас закрывать глаза 
на репрессии против своего народа, кол-
леги? Должность, которой могут лишить?

Марыя Пятроўна ЯсаЙТЭ, магістр 
біялагічных навук:

– Чаму мы маўчым? Мы бачым непры-
крытае нахабства чыноўнікаў і крывадуш-
ша ўлады.

Вікторыя Валер’еўна МІНКОВа, 
магістр біялагічных навук:

– Мы бачым, як падрываюцца база-
выя асновы нашай нацыянальнай культу-
ры. Чуем, як здзекваюцца з нашай роднай 
мовы.

Марына Вадзімаўна раМаНеНКа, 
магістр хімічных навук:

– Вы ведаеце, да якога гаротнага 
становішча даведзена сёння навука? Якая 
жабрацкая зарплата ў навукоўцаў? Колькі 
творчай моладзі з’ехала з краіны?

Виктория Дмитриевна буНДЮКОВа, 
магистр физико-математических наук:

– Адзінае, што бездакорна працуе 
ў сённяшняй Беларусі, – гэта сістэма 
арганізаванага гвалту.

Татьяна Петровна сеВерИНЧИК, 
магистр химических наук:

– Символом сегодняшней власти явля-
ется силовик в балаклаве, бьющий без-
оружную женщину. Но это не символ 
Беларуси.

александр Олегович НауМОВ, кан-
дидат физико-математических наук:

– За 26 лет нас обманывали уже тыся-
чи раз. Режим понимает: кредит доверия 
народа исчерпан.

Вадзім Вадзімавіч аНІПЯрКОЎ, кан-
дыдат гістарычных навук:

– Не маючы магчымасці сілавым шля-
хам зламаць мірны народны супраціў, ула-
да будзе выкручвацца і хлусіць, а потым 
помсціць.

Іван аляксандравіч сІЎЦОЎ, канды-
дат фізіка-матэматычных навук:

– Зараз улада заяўляе, што знойдзе ўсіх 
удзельнікаў пратэстаў.

Ксения александровна ПаНТелеЙ, 
магистр биологических наук:

– И уж если власть ступила на этот 
путь, то логика событий обязательно при-
ведет ее к каждому из вас, но это будет 
ваша личная встреча с безликим режимом.

Илья леонидович КарусеЙЧИК, 
магистр физико-математических наук:

– Раз сейчас вы смотрите это обраще-
ние, значит, вы уже понимаете, что нынеш-
няя власть аморальна и отвратительна, она 
коварна и лжива.

Марина Владимировна бОГДаНОВа, 
кандидат биологических наук:

– Сегодняшняя борьба и сегодняш-
ний протест – это не только вопрос 

политики и экономики. Это вопрос буду-
щего общественного устройства. Вопрос 
культуры и цивилизации. Вопрос чело-
вечности, чести и гуманизма. Вопрос 
нравственности каждого.

алякс андр алякс андр авіч 
луКаШаНеЦ, акадэмік, доктар 
філалагічных навук:

– Мы звяртаемся да ўсіх вучоных 
Беларусі.

Ксенія сяргееўна ГІлеЎсКаЯ, кан-
дыдат хімічных навук:

– Мы звяртаемся да грамадзян Беларусі.
сяргей лявонцьевіч ГараНІН, кан-

дыдат філалагічных навук:
– Мы пратэстуем супраць падаўлення 

інтэлектуальных свабод, супраць ілжывай 
прапаганды і падману народа. Мы супраць 
ідэалагічнай цэнзуры ў інфармацыйнай 
прасторы.

елена Владимировна КОрОлеВа, 
доктор химических наук:

– Я протестую, потому что я не хочу, 
чтобы избивали, истязали, насиловали 
и сажали в тюрьму моих сограждан. Я 
протестую, потому что я не хочу, чтобы 
репрессиям были подвергнуты мои кол-
леги.

алекс андр алекс андр ович 
ХарТОНИК, магистр физико-математи-
ческих наук:

– Мы против увольнений и арестов 
по политическим мотивам. Мы против 
выдворения талантливых, активных и 
честных граждан из страны.

Ирина Вячеславовна ПарИбОК, кан-
дидат химических наук:

– Мы требуем освободить всех неспра-
ведливо осужденных по сфабрикованным 
делам.

Владислав Петрович сТеФаНОВ, 
магистр физико-математических наук:

– Мы хотим свободно выражать свое 
мнение и говорить правду без страха за 
себя и своих близких.

алякс андр алякс андр авіч 
луКаШаНеЦ, акадэмік, доктар 
філалагічных навук:

– Мы, вучоныя Беларусі, людзі роз-
ных поглядаў і перакананняў, захапляемся 
мужнасцю нашых шахцёраў, самаадданас-
цю нашых медыкаў, рашучасцю нашых 
рабочых, мы салідарныя з усімі, хто аба-
раняе грамадзянскія свабоды, маральнасць 
і гуманізм.

Григорий Викторович лаЗаруК, 
магистр биологических наук:

– Мы знаем, что наша борьба не 
напрасна, что режим, теснимый граж-
данами изнутри страны и блокиру-
емый извне, скоро падет. Так всегда 
было в истории. И на его месте ско-
ро возникнет свободная и демокра-
тичная страна – наша новая Родина. 
Жыве Беларусь!

«За 26 лет нас обманывали  
уже тысячу раз»

Видеообращение ученых Беларуси  
(сохраняется языковой вариант высказываний)

Выход  
из ситуации

С юридической точки зрения, сло-
жившаяся в стране ситуация подлежит 
разрешению следующим образом. 

Во-первых, прошедшие выборы сле-
дует признать незаконными и несосто-
явшимися. 

Во-вторых, между представите-
лями враждующих сторон должны 
начаться переговоры о путях выхода 
из ситуации. 

В-третьих, гарантами переговорно-
го процесса могут выступить влиятель-
ные государства («нормандская четвер-
ка»: Германия, Франция, Россия, США). 

В-четвертых, переговоры желатель-
но проводить под эгидой ОБСЕ на ней-
тральной площадке. 

В-пятых, необходимо прекратить 
насилие и репрессии в отношении акти-
вистов оппозиции и мирных граждан. 

В-шестых, под эгидой ОБСЕ создать 
международную комиссию по рассле-
дованию фактов злодеяний силовиков, 
совершенных после 9 августа. 

В-седьмых, определить основания и 
формат будущих выборов.

Михаил ПАСТУХОВ,
экс-судья Конституционного суда 

Республики Беларусь.

СТАЛО иЗвеСТНО…

Многие из будущих журналистов  
и философов присоединились  

к общенациональной забастовке
Вчера корреспондент «Народной 

Воли» пообщалась с активными сту-
дентами и узнала, как факультетская 
администрация отреагировала на их 
решение.

– Уже утром мы объявили о под-
держке бастующих, отнесли заявле-
ния в деканат. Руководитель журфака 
Ольга самусевич приняла их и сказа-
ла, что мы свободны, – рассказывает 
студентка факультета журналистики.

Декан ФФСН Вадим Гигин ска-
зал, что ждет студентов, решивших 
бастовать, на занятиях. В ответ они 
начали громко свистеть и хлопать.

После этого студенты пошли мар-
шем по этажам университетского 
корпуса с призывом «Далучайся!». Не 
все аудитории оказались полными, 
многие выходили и присоединялись 
к бастующим. Некоторые преподава-
тели захлопывали двери, не желая в 
этом участвовать.

– Мы не хотим оставаться в сто-
роне. В нашей стране издеваются над 
профессиональными журналистами. 
А в университете продолжают гово-

рить о том, что мы должны быть вне 
политики. Нас возмущает, что адми-
нистрация не присоединяется к сту-
дентам, угрожает, пытается льстить. 
Мы перестали бояться, не хотим 
жить в диктатуре, – говорят напе-
ребой студенты журфака и ФФСН 
Белорусского государственного уни-
верситета.

После марша студенты вышли на 
крыльцо учебного корпуса, в качестве 
древка использовали швабру, чтобы 
выше поднять флаг, развернули пла-
каты.

– Если они (преподаватели. – ред.) 
со студентами, как утверждают, то 
пусть выходят с нами. Боятся? Не выш-
ли на переговоры, а просто сказали, 
что свою позицию нельзя выражать в 
университете. Мы считаем, что им все 
равно и что они таким образом согла-
шаются с беспределом, который про-
исходит в стране, – говорят студенты. 

Нетрудно спрогнозировать, как 
поведет себя студенчество в ближай-
шие день-другой.

Фира РАзУМОВСКАя.
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ПОЛиТКУХНЯ

Юрий ВОСКРЕСЕНСКИЙ:

«Вы тут на воле немного «берега попутали»…»
Политолог Юрий Воскресен-

ский позвонил и сказал, что готов 
ответить на вопросы. «Народная 
Воля» воспользовалась предложе-
нием.

– В интервью TUT.BY вы ска-
зали: «Лукашенко нам пообещал: 
это его последний президентский 
срок». Выйдя из сИЗО и получив 
статус чуть ли не главного пере-
говорщика с оппонентами вла-
сти, именно на этих словах вы 
пытаетесь заострить внимание 
общественности. Но при этом 
вы молчите о том, что резуль-
таты выборов сплошь и рядом 
были сфальсифицированы, а 
значит, нет никаких оснований 
считать реальными те цифры, 
которые озвучила ермошина. 
Вы согласны, что в таком случае 
у лукашенко нет права на даль-
нейшее правление?

– Как вам всем объяснить, что 
такая постановка вопроса препят-
ствует выполнению моей гума-
нитарной миссии и организации 
последующего национального 
диалога? Я за руку никого не сло-
вил. Как я могу что-то утверждать 
без доказательств, тем более сидя 
два месяца в СИЗО КГБ? Без меня 
есть кому что сказать и проком-
ментировать, и так я из «каждо-
го утюга» вещаю, зачем отбирать 
хлеб у политологов, журналистов, 
аналитиков? 

– В интернете появилось 
немало аудиозаписей разговоров 
членов избирательных комис-
сий, из которых ясно, что фаль-
сификации были просто вопию-
щими. Вы предлагаете закрыть 
глаза на эти факты, перевернуть 
страницу?

– У меня нет времени сидеть 
в интернете и тем более слушать 
аудиозаписи, мне хочется, чтобы 
еще кто-то из политзаключенных 
(или обвиняемых, по версии след-
ствия) проснулся в своей уют-
ной домашней постели, а не на 
железной шконке под негаснущей 
лампочкой. Общество так жаж-
дет моих комментариев по любо-
му вопросу? Вы задаете вопро-
сы, в их формулировке сами себе 
отвечаете. Если у вас есть ответ 
на вопрос, зачем его задавать? 
Узнать, на какой я стороне? Я на 
стороне мира, добра, взаимопо-
нимания и процветания нашей 
страны.

– Вас обвинили в участии в 
массовых беспорядках. Вы сами 
рассказывали, что 9 августа воз-
главили колонну в 500 человек и 
пошли к зданию Первомайской 
администрации. Получается, вы 
видели нарушения избиратель-
ного закона, поэтому и встали во 
главе той колонны?

– Мы с соседями решили 
ознакомиться с итогами выборов 
по району, так как по госСМИ 
огласили результаты так назы-
ваемого экзитпола, где озвучили 
цифру в 80 процентов. Конечно, 
она нас очень удивила. Если бы 
озвучили и по итогу была цифра, 
условно говоря, 51 процент, то 
такого всплеска эмоций наверня-
ка бы не было. А если бы был 
второй тур, вообще миром бы 
все закончилось. Поэтому люди 
очень сильно удивились, это же 
все-таки Минск, сами понимаете, 
и собрались сходить проверить 
протоколы по нашему району в 
местный исполком. Однако уже 
на подходе сотрудники милиции в 
штатском сказали нам, что акция 
несанкционированная, и пред-
ложили разойтись во избежание 
конфликта и «хапуна». Мы приня-
ли решение не подставлять людей 
и спокойно разошлись. Никто 
не пострадал, ни один человек 
не был задержан. Вот что такое 
политическая ответственность.

– аналитик андрей 
елисеев считает так: «Через 
Воскресенского КГБ подтверж-
дает смысл неожиданной встре-
чи Лукашенко с узниками КГБ. 
Цель двойная: легитимировать 
пустышку с «конституцион-
ной реформой», чтобы увести 
внимание общественности от 
основного требования (отстав-
ка Лукашенко и новые выборы) 
через подключение к процессу 
(части) оппозиции, а посред-
ством этого и дорогу к восста-
новлению отношений с Западом 
проложить».

– Ну и что в этом плохого, 
даже если это и так? Наши рос-
сийские и западные партнеры 
видят разрешение внутриполити-
ческого конфликта в националь-
ном диалоге, давайте предлагать и 

обсуждать его формат. Аналитики 
забывают такой популярный в 
западной дипломатии термин, 
как realpolitik. Давайте учитывать 
этот фактор в дорожной карте, 
которую нас приглашают соста-
вить. Предложения демократиче-
ского характера по изменению и 
дополнению Конституции явля-
ются своеобразной критикой 
действующей власти, а механизм 
реализации данных предложений 
исключительно правовой, почему 
нужно игнорировать эту возмож-
ность?

– Вы говорите, что власть 
«протянула нам руку и эту руку 
надо обязательно пожать». а 
в чем это выражалось? Может, 
в угрозе «гуманно» применить 
боевое оружие? В том, что уволь-
няют и выдворяют из страны 
тех, кто имеет другое мнение? 
В наезде на адвокатов и лише-
нии лицензии одного из луч-
ших белорусских адвокатов 
Пыльченко? Может, не руку, а 
дубинку протянула власть?

– Марина, вы полностью под-
вержены эмоциям, и я вас пони-
маю. С другой стороны, инфор-
мационный вакуум в течение 
двух месяцев позволяет видеть 
за деревьями лес. Который ино-
гда рубят, и тогда летят щепки. 
Убежден, что ситуация изменит-
ся в лучшую сторону, когда сой-
дут эмоции и мы все успокоимся. 
Неужели вы думаете, что власть 
не хочет стабильности и поряд-
ка? Что касается Александра 
Пыльченко, то в стране 1670 
адвокатов. Напомните, сколько 
человек подписали письмо в его 
защиту или пришли поддержать? 
Будете ли вы гнобить и буллить 
остальных его коллег и называть 
их предателями?

– Должны ли быть идентифи-
цированы и наказаны силовики, 
применившие необоснованную 
жестокость к тем, кто выразил 
свое мирное несогласие с резуль-
татами выборов?

– Конечно. На днях на это 
намекнул президент России. 
И, насколько мне извест-
но, в Следственном комитете 
Республики Беларусь создана спе-
циальная группа, я даже видел 

нескольких, как я понял, омонов-
цев, которых вызвали на беседу 
или допрос, когда я приходил 
оформлять ходатайства, давайте 
подождем результатов ее работы. 
Следствие сейчас перегружено и 
делами задержанных активистов, 
и делами обычных криминальных 
элементов, плюс коронавирус, 
который тоже внес свой вклад в 
работу следствия и судов.

– Как думаете, лукашенко 
лично отдавал приказы силови-
кам 9–12 августа?

– Думаю, это инициатива 
силового блока высшего и сред-
него звена исходя из складыва-
ющейся обстановки. В разных 
районах было по-разному, где-то 
гремели светошумовые гранаты, 
где-то работал водомет, а где-то 
сотрудники просто стояли в цепи.

– По какому принципу вы 
составляете список тех, кого 
нужно выпустить на свободу? 
есть ли в этом списке имена 
сергея Тихановского и Виктора 
бабарико, Николая статкевича 
и Павла северинца? Можете 
озвучить все имена и фамилии?

– Напомню, что упомянутые 
вами фамилии звучали в моем 

интервью Марату Маркову. И, 
к чести ОНТ, интервью вышло 
в эфир без купюр и полно-
стью. Естественно, я буду про-
сить следствие проявить гуман-
ность ко всем политзаключен-
ным. Никаких списков у меня 
нет, давайте сначала разберемся 
с участниками круглого стола, 
потом будем двигаться дальше. 
Если бы со мной связались пра-
возащитники, и сориентировали 
меня по каждому признанному 
ими политзаключенным челове-
ку, я был бы очень благодарен за 
такую помощь.

– Из ваших интервью скла-
дывается впечатление, что вас 
раздражает Тихановский, вы 
довольно пренебрежительно о 
нем говорите… Почему?

– Это неправда. Мне кажет-
ся, журналистам очень интересны 
мельчайшие подробности прове-
дения круглого стола, и я честно 
и искренне о них рассказывал. 
Я не говорил пренебрежительно 
о Тихановском! Хамство и эго-
изм Сергея были очевидны, в том 
числе по отношению к другим 
участникам круглого стола, это 
просто факт, а не пренебрежение. 

Тем не менее я, наоборот, сгла-
живал острые углы и успокаивал 
Сергея Леонидовича, примирял 
стороны. Подробности можно 
уточнить и у других участников 
исторической встречи. Почему 
с журналистами пока не обща-
ются Виталий Шкляров, Лилия 
Власова, Дмитрий Рабцевич и 
Илья Салей – это вопросы к ним. 
Возможно, боятся, что на них 
также накинется «прогрессив-
ная демократическая обществен-
ность» из интернета с ярлыками и 
оскорблениями.

– В разговоре с журнали-
стом «Комсомольской правде» 
вы сказали, что будете доби-
ваться возвращения белорус-
ской «Комсомолки» в Дом печа-
ти и систему распространения. 
Каким образом? у вас есть пря-
мой выход на лукашенко?

– Буду просить тех, у кого есть 
выход на министерства, ведом-
ства, типографии. Хочется, что-
бы, с одной стороны, пополня-
лась белорусская казна и деньги 
за печать, распространение полу-
чали отечественные контраген-
ты, с другой стороны, это станет 
существенным фактором норма-

лизации отношений негосудар-
ственной прессы и власти в рам-
ках национального диалога и при-
мирения. Очень важно при этом, 
чтобы масс-медиа не были «бое-
вым листком» одной из сторон. В 
этом плане мне очень импониру-
ют стандарты журналистики BBC, 
на мой взгляд, это эталон подачи 
материалов.

– Ваши слова вызвали боль-
шой негативный резонанс. 
На форумах самые приличные 
высказывания – то, что вас 
использует КГб. Почему вы все-
таки согласились сотрудничать 
с этой спецструктурой и стали 
отбеливателем власти? Что вы 
чувствуете, когда читаете ком-
ментарии под своими интервью?

– Что значит «использует», 
«сотрудничает», «отбеливает»? 
Вы понимаете, что мир не чер-
но-белый? Находясь в СИЗО КГБ 
РБ, я постоянно вел дискуссии с 
руководителями разного звена и 
убедился, что там много патри-
отов нашей страны, просто они 
выступают за эволюционные 
изменения, оформленные в пра-
вовом поле. И все они останутся 
на должностях при любой власти, 
так как преданы своей стране и 
профессионально подготовлены.

Что касается комментариев, то 
меня они никак не задевают, я 
понимаю, что люди всё еще под 
воздействием эмоций, они накле-
ивают ярлыки, травят за малей-
шую «фронду», при этом не видя 
обе стороны медали. Кроме того, 
99 процентов людей комментари-
ев не пишут, нет времени, или не 
видят в этом смысла. Это как в 
любом магазине: жалобщики всю 
книгу заполнят, а благодарностей 
– с гулькин нос.

– Вы считаете себя челове-
ком, которого сломало КГб?

– Скорее человеком, который 
вовлек весь КГБ в начало нацио-
нального диалога с целью прими-
рения и последующего демократи-
ческого реформирования законода-
тельства, в процесс формирования 
полноценного гражданского обще-
ства и дальнейшего укрепления 
независимости страны.

– Драматург Николай 
Халезин сравнил вас с героем 

Валерия Гостюхина, предателя 
Коли рыбака, из фильма ларисы 
Шепитько «Восхождение»…

– А Николай Халезин сам кто? 
Следователь Портнов из этого 
же произведения? Он что, как и 
Портнов, хочет задокументиро-
вать, что кто-то коллаборацио-
нист? Героя превратить в предате-
ля? Какое он имеет право судить 
других, да еще в такой откровен-
но хамской форме?

– Ваш друг александр Федута 
на резонанс вокруг ваших 
интервью отреагировал так: 
«Воскресенский не является в 
реальности сегодня фактором, 
на что-либо влияющим. Ни на 
положение дел в оппозиции, ни на 
рост авторитета власти». Вы 
согласны с этим мнением?

– Я горжусь дружбой, прове-
ренной временем, с Александром 
Иосифовичем и, пожалуй, согла-
шусь с его мнением. Я не являюсь 
фактором, на что-то влияющим. 
Пока. Но все может измениться.

– Почему вы не ответили на 
вопрос TUT.BY, нет ли у вас ощу-
щения, что лукашенко превра-
тил страну в ГулаГ?

– Потому что вопрос совер-
шенно некорректный, у нас даже 
близко нет того, что творилось в 
ГУЛАГе. Поэтому, когда талант-
ливая Адарья Гуштын задала этот 
вопрос, он мне показался про-
вокационным, и я задумался. 
Вообще, вы тут на воле немно-
го «берега попутали», как гово-
рят в СИЗО. Каратели, садисты, 
маньяки. А Караев кто? Гиммлер? 
Мы часто говорим для красного 
словца, не осознавая, что за этим 
стоит. Как можно сравнивать гит-
леровцев с нашей милицией? Или 
мы хотим, чтобы голову поднял 
криминал? Все мы любим нашу 
страну. Мы пережили непростые 
дни. У каждой стороны своя прав-
да. Давайте прекращать ссориться 
и думать, как примириться, снять 
все или многие спорные вопросы 
и двигаться вместе дальше.

– Каким вы видите свое буду-
щее?

– Все мы в руках Господа, поэ-
тому я не хочу его рассмешить и 
рассказать ему про свои планы.

Марина КОКТЫШ.

Кому только не дал интервью в последние дни Юрий Воскресенский! Многое можно узнать и из того, что он сказал «Народной Воле».  
Хотя, видимо, не всем его словам можно верить. Нашим читателям, пожалуй, будет интересно узнать кое-какие подробности из жизни человека, 

который сейчас является чуть ли не самым публичным в стране. Об этом – в материале сайта KYKY.org.

«Никогда такого не встречал»
Чего вы не знали о Воскресенском, которого выпустили из СИЗО и сделали рупором «власти»

КТО еСТЬ КТО

KYKY провел небольшое расследова-
ние, чтобы понять, кто такой на самом 
деле Юрий Воскресенский и какие у него 
могут быть мотивы, чтобы сливать вче-
рашних соратников из штаба Бабарико.

Кто такой Юрий 
Воскресенский

В молодости он работал в одной из 
компаний. После увольнения попы-
тался скопировать бизнес-схему для 
построения своей компании. Правда, 
через полгода его бизнес стал банкро-
том. И раз уж с бизнесом не сложилось, 
Воскресенский решил попробовать себя 
в политике. В конце 1990-х он возгла-
вил Ленинский коммунистический союз 
молодежи, а еще какое-то время был 
депутатом Минского городского Совета. 
Также одна из компаний Воскресенского 
сегодня входит в ПВТ.

По отзывам коллег, которые имели 
дело с Воскресенским на заре его карье-
ры, он производил впечатление хватко-
го человека: быстро соображает, хорошо 
поставленная речь, цепкий. При этом 
внутренне – «сухой карась», если можно 
так выразиться, полуживой. Мог подста-
вить коллегу, есть мнения, что был нечист 
на руку. «Никогда такой хитрой наглости 
не встречал», – говорят те, кто имел опыт 
совместной работы с ним. Воскресенский 
производил впечатление сразу, но инте-
ресы собственные для него были всегда 
выше интересов компании. Как исполни-
тель он «казался крутым», но, поскольку 
своих идей у него мало, с собственным 
бизнесом в молодости не задалось, хотя 
попытки Юрий делал.

Этим летом Воскресенский вошел 
в инициативную группу Виктора 
Бабарико – собирал подписи за его 
выдвижение. Ключевой фигурой в шта-
бе или координатором он никогда не 
был. Наши собеседники, бывшие кол-

леги Воскресенского, сходятся во мне-
нии, что само появление его в штабе 
Бабарико странно: «Сразу показалось: 
его появление там свидетельствует о 
желании дорого продать свою задницу 
банкиру». Он не подходил в эту компа-
нию идеалистов просто по своей сути, 
и у многих это вызывало удивление и 
даже замешательство.

А вот что сказал сам Воскресенский 
про свое вхождение в штаб Бабарико: 
«Во-первых, я засиделся в экономической сфе-
ре, мне хотелось себя реализовать как про-
фессионала в другой сфере. Реализовать себя 
в органах государственной власти (я был 
депутатом) мне мешало... Не секрет, были 
определенные перегибы, когда ты высказыва-
ешь свое мнение. <...> Мне очень понравился 
кандидат, он завораживал своими высту-
плениями, эдакий добрый Карлсон. <...> 
Меня смущало, что у него не было никакого 
политического опыта». Вполне возможно, 
что Воскресенского, напротив, отсутствие 
опыта не смущало. В бывшем политик, он 
был жаден до власти и примерно понимал, 
как этого положения можно достигнуть. 
Будучи либо при штабе Бабарико, либо сли-
вая бывших соратников – в зависимости от 
обстоятельств.

Карьера политзаключенного
12 августа 2020 года, когда власти 

запустили репрессивную машину, Юрий 
оказался в СИЗО КГБ. Задерживали его 
достаточно жестко. Вот что про это гово-
рила его жена Алеся: «К нам ворвались в 
квартиру, взломали железную дверь, меня 
поставили на колени, головой вниз, мужа 
положили на пол, сильно прижали, очень 
скоро его выволокли». Юрия обвинили 
в организации массовых беспорядков по 
уголовной статье, которая предусматрива-
ет до 15 лет лишения свободы.

На следующий день после задержа-
ния Воскресенский публично покаялся 

в связях с «московскими кукловодами». 
Он сказал, что сам пришел с повинной 
в КГБ: «Я понял, что меня использовали 
в качестве пешки, втемную, московские 
кукловоды». Все это показали по государ-
ственному телевидению. Позже его жена 
в интервью TUT.BY сказала: «Юрий не 
мог отказаться от предложения публично 
выступить на госканале». Он это напи-
сал ей в письме. В тот момент хотелось 
верить, что Воскресенский не предатель. 
Многие даже его жалели – мало ли чем 
могут давить в СИЗО КГБ.

С августа протесты в стране только 
нарастали, а в октябре опять случилось 
невероятное: на встречу с политзаключен-
ными пожаловал лично Лукашенко. Он 
это назвал «диалогом на равных». Было 
бы смешно, если бы не было так грустно. 
Воскресенский сидел рядом с Лукашенко, 
а после этого акта демократии и свобо-
ды мнений был освобожден. Ему делеги-
ровали составить список политических 
заключенных и написать новую редакцию 
Конституции Беларуси.

И Воскресенского опять принялись 
жалеть, мол, вы не знаете его ситуации. 
Плюс жена подтвердила, что супруг слаб 
здоровьем, имеет тяжелые недуги, почти 
несовместимые с жизнью без медикамен-
тов. Но шепот по телеграм-каналам, что 
Воскресенский – предатель, все же пошел.

К слову, в одном из интервью потом он 
скажет, что «хотел бы видеть себя поли-
тическим заключенным, но с точки зрения 
права за эпизод, который мне вменяют, в 
любой стране была бы ответственность».

Предатель, засланный 
казачок или двойной агент?

Звездный час Юрия Воскресенского 
наступил после освобождения из СИЗО. 
Сейчас, в отличие от своих бывших 
соратников, он имеет возможность 

свободного передвижения. И легко 
ею пользуется, разрывая откровения-
ми шаблоны о своей личности. Причем 
интервью он дает не только госСМИ, 
что можно было бы расценить как усло-
вие сделки за пропуск на свободу, но 
и негосударственным. Из последне-
го интервью TUT.BY стало ясно, что 
Воскресенский окончательно переобул-
ся. И теперь Лукашенко для него силь-
ный лидер, который приехал в СИЗО 
КГБ «только ради Юры», а Виктор 
Бабарико из соратника превратился в 
«Карлсона». Мария Колесникова – тем-
ная лошадка, Светлана Тихановская на 
позиции лидера «вызывает недоумение», 
а Тихановский – не подавился «бутер-
бродами режима» в бане, которую с 
щедрой руки организовал Лукашенко. 
Воскресенскому странно, что люди, 
которые пожертвовали собственной 
свободой ради своих идеалов и убежде-
ний, не стали целовать руки власти, не 
пошли на сделку с совестью и предпочли 
остаться за решеткой. Действительно – 
никакого политического опыта.

Феномен Воскресенского сегодня 
не дает покоя многим. Неужели он сам 
поверил в свою исключительность? 
Будто КГБ вместе с президентом раз-
глядели в нем «огромный потенциал», 
а выход Салея и других политических 
заключенных под домашний арест – 
только его заслуга? Корона картонного 
Наполеона оказалась велика и сползла 
на глаза, а скоро может стать удавкой 
на шее. Всем известно, как Лукашенко 
расправляется со своими политиче-
скими оппонентами. И предателей не 
любят ни свои, ни чужие. Простите 
нисходящую метафору, но предатель – 
всегда крыса.

Вполне возможно, сейчас идет и 
какая-то другая игра, и ее вводные 
нам не известны. Воскресенский мог 

быть засланным казачком КГБ еще до 
начала предвыборной кампании. Либо 
сейчас ведет двойную игру, и в рукаве 
припасены козыри. Но чем дальше, 
тем меньше верится в такой вариант – 
уж слишком самозабвенно он танцует 
под музыку «власти»: так, будто верит. 
Воскресенский не похож на запуган-
ного и сломленного в застенках КГБ 
человека – вид у него более чем само-
довольный.

Воскресенский режиму  
не нужен

Но правда заключается в том, что 
режиму Юрий не нужен, как бы тщес-
лавие ни застилало глаза. От новояв-
ленного картонного Наполеона изба-
вятся так же быстро, как возвели на 
престол. Только сначала будут всеми 
силами пытаться провести конститу-
ционную реформу – якобы с согласия 
оппозиции. Но и бывшие соратники из 
КС ему не подадут руки, а перед лицом 
народа он навсегда останется темной 
лошадкой.

Лев Толстой в «Крейцеровой сона-
те» сделал интересное умозаключение: 
«Проститутки на короткие сроки – 
обыкновенно презираемы». С того вре-
мени мало что изменилось. Власть – 
явление временное, в отличие от клейма 
предателя. Воскресенский с таким бэк-
граундом никогда уже не станет уважа-
емым человеком ни среди бизнесменов, 
ни среди политиков. У него нет мастер-
ства Лукашенко в притворстве и обхож-
дении острых углов. Пока он любитель, 
а не профессионал. И большая поли-
тика его раздавит. Но жалко не его, а 
людей, которые доверились веролому и 
по-прежнему находятся за решеткой за 
свои идеалы.
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Вынік дужа благі, 
як прапалі мазгі
За апошнія два месяцы ва Украіну 
пераехала каля 1200 беларускіх 
ІТ-спецыялістаў. Ад кожнага з 
іх Беларусь мела каля 100 тысяч 
долараў дабавачнага кошту.

Ява ў нас– як страшны сон,
Не збыліся перамены…
І з’язджаюць за кардон
Бізнесмены і спартсмены.
Ці ж улежна ім, калі
У турме сядзець павінны?
Здабывацьмуць медалі
Не для нашае краіны…
І зусім расклад благі,
Як бягуць і праграмісты.
Трацім мы свае мазгі,
Трацім мы прыбытак чысты.
Ды чамусь не бачна, каб
Адчуваў урад пагрозу:
Маем мы, маўляў, АМАП:
Сіла ёсць – не трэба розум!

Каб выйшлі ўсе 
на забастоўку, дык 
не было б, напэўна, толку
На складах прамысловых 
прадпрыемстваў Беларусі накапілася 
гатовай прадукцыі больш як на 5 
мільярдаў рублёў. Напрыклад, у 
лёгкай прамысловасці запасы ў 4,7 
разу большыя, чым вырабляецца за 
месяц. За пяць апошніх гадоў гэта 
найгоршы паказчык.

Калі ад Віцебска да Брэста,
Ад Касцюковіч да Ашмян
Народ выходзіў на пратэсты
(Бо быў на выбарах падман),
Не гаварыў лянівы толькі:
– Тады пачуе ўлада нас,
Калі пачне на забастоўкі
Выходзіць наш рабочы клас:
Маўляў, суровы метад гэты
Уладзе дужа неўспадоб.
Аднак не дасягнулі б мэты,
Ніякіх зрухаў не было б.
Не маюць попыту тавары,
Бітком набітыя склады,
Ні за рублі, ні за даляры
Збыць немагчыма хоць куды.
На прадпрыемствах стан адчайны:
На экспарт не ідуць станкі,
“Завіслі” сеялкі, камбайны…
Дык вывад просіцца такі:
Навошта працаваць без толку,
Калі забітыя склады?
Захоча зладзіць забастоўку
Рабочы клас– такой бяды:
Хіба ж заводам будзе шкода?
Тавараў ёсць такі запас,
Што можна прадаваць паўгода,
Хоць баставацьме кожны з нас.

А за чужыя грошы 
не пажыве ў раскошы
Работніца мінскай пошты скрала 
грашовыя пераводы на сумму больш 
за 10 тысяч рублёў і прагуляла іх у 
інтэрнэт-казіно.

Гуляць на грошы– гэта драма,
Парой збавення не відно…
І ў інтэрнэце ўжо таксама
Дзялкі адкрылі казіно.
Хто заграбае куш шалёны,
І грошай у яго стае,
А хтосьці траціць не мільёны –
Рублі апошнія свае.
Жыла жанчына не ў раскошы,
А жыць хацелася як след.
Ганебна, што чужыя грошы
Яна спускала ў інтэрнэт.
Старых абрабавала нават.
Чаму ж не выйграла мільён?
Бо мела вельмі дрэнны навык,
Не дапамог жанчыне ён.
Хоць не пазбегне заўтра кары,
Ды калі ў робе ці ў трыко
Жанчына будзе “парыць нары”,
Гуляць навучаць у “ачко”…

Не хапіла зла
У яе сумневу не было:
– Праўду кажуць:
Грошы– гэта зло.
Вось нядаўна ў краму я зайшла,
Дык, паверце, не хапіла зла…

Як жонка дзекабрыста
Яна абвесціла ўрачыста
(І ўзнёсласць свеціцца на твары):
– З табой, як жонка дзекабрыста, –
Хоць у Тайланд, хоць на Канары!..
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Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

ГАЗЕтА–ЧытАЧ

ПРАШУ СлОвА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРтИНА жИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗАмЕтКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

мНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОлЕлО!

ЕСтЬ вОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИЧНый ОПыт

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

ЖАНЧЫНА ГОДА

Ля «Гаенскіх вытокаў»
Любоў да свайго краю, адданая праца дзеля росквіту малой радзімы прынеслі Наталлі Селях з аграгарадка Гайна Лагойскага раёна 

перамогу ў XII Рэспубліканскім конкурсе «Жанчына года» ў намінацыі «Гаспадыня вёскі».

Сяргей так займальна распавядае пра пчол і асаблівасці іх паводзін, унікальнасць іх 
сацыяльных зносін, што не толькі дзеці, але і дарослыя слухаюць, баючыся прапусціць хоць 
адно слова… А самым смелым прапануецца апрануць пчалярскі капялюш з сеткай і пайсці
 да пчаліных дамкоў. Такая атракцыя падабаецца большасці гасцей.

У Беларусі шмат знакамітых 
мясцін, вядомых дзякуючы бага-
тай гісторыі або незвычайнай 
прыгажосці прыроды. Але для 
Наталлі Селях няма даражэй-
шых за вёску Гайна, і ёй вельмі 
хочацца, каб гэты мілы яе сэр-
цу куточак стаў больш утуль-
ным, каб тут жылося лепей і 
цікавей. Яна многае робіць 
дзеля гэтага: вось ужо 12 гадоў 
развівае ў Гайне сельскі турызм, 
з’яўляючыся гаспадыняй 
аграсядзібы “Гаенскія вытокі”. За 
гэты час тут пабывалі амаль 50 
тысяч гасцей з розных краін све-
ту і нават кантынентаў.

– Жыць і працаваць на вёс-
цы сёння застаюцца нямногія, 
вясковы лад жыцця патрабуе 
адмысловых навыкаў і ўменняў.

– Да вясковага побыту я 
прызвычаілася з дзяцінства: 
нарадзілася ў вёсцы, хадзіла ў сель-
скую школу, потым паступіла ў 
Полацкае педагагічнае вучылішча 
(сёння гэта Полацкі педагагічны 
каледж). Дарэчы, конкурс пры 
паступленні тады складаў 13 
чалавек на месца! Педвучылішча 
скончыла з чырвоным дыпломам. 
Магла выбраць размеркаванне і 
застацца настаўнічаць у горад-
зе, аднак пажадала вярнуцца 
на родную Лагойшчыну. І была 
на сёмым небе ад шчасця, калі 
прапанавалі Гайненскую сярэд-
нюю школу. Цудоўная школа з 
выдатным педагагічным калекты-
вам, дзе я настаўнічала больш за 
30 гадоў. Тут, у Гайне, знайшла і 
сваё жаночае шчасце. Чалавек, у 
якога я закахалася, Сяргей Селях, 
меў рэдкую прафесію: дыплама-
ваны пчаляр. Як водзіцца ва ўсіх 
працавітых вяскоўцаў, мы заўжды 
трымалі сваю гаспадарку: карову, 
свіней, птушку, а яшчэ – пчальнік.

– Гавораць, што менавіта 
пчалярства паспрыяла таму, што 
вы вырашылі адкрыць сваю 
справу на сяле?

– Пэўна, і так можна лічыць. 
Мой муж вельмі захоплены пча-
ляр, здаецца, ён ведае ўсё пра 

таямнічае жыццё пчол, неадной-
чы дзяліўся са мной сваёй марай 
стварыць музей пчол. Нашай сям’і 
ўжо больш за чвэрць стагоддзя, 
мы заўсёды падтрымліваем адзін 
аднаго. І калі ў 2008 годзе былі 
прыняты нарматыўныя дакумен-
ты, якія рэгламентуюць развіццё 
сельскага турызму, мы вырашылі 
адкрыць аграсядзібу.

Напачатку я сумяшчала працу 
настаўніка і гаспадыні сядзібы, а 
калі справа наладзілася і з’явіўся 
пастаянны паток турыстаў, цалкам 
прысвяціла сябе сямейнаму занят-
ку. Сяргей, бясспрэчна, у нас “пер-
шая скрыпка”, бо пчальнік – галоўнае 
месца прыцягнення гасцей. Ён так 
займальна распавядае пра пчол і 
асаблівасці іх паводзін, унікальнасць 
іх сацыяльных зносін, што не толькі 
дзеці, але і дарослыя слухаюць, баю-
чыся прапусціць хоць адно слова. 
А самым смелым прапануецца апра-
нуць пчалярскі капялюш з сеткай 
і пайсці да пчаліных дамкоў. Такая 
атракцыя падабаецца большасці 
нашых гасцей.

Першапачаткова наведваль-
нікам прапаноўвалі толькі 
экскурсію на пчальнік і гарбату 
з мёдам. Паступова прыходзілі 
новыя ідэі, мы пашырыліся – на 
сядзібе адкрыўся музей сельска-
га побыту “Мінулае беларускай 
вёскі”, з’явіўся “зялёны маршрут” 
да бабровай плаціны, аформілі 
кантактную пляцоўку з хатнімі 
жывёламі і птушкамі.

Асабліва шмат намаганняў 
давялося прыкласці, ствараючы 
этнаграфічны музей сельскага 
побыту: усе экспанаты для яго 
сабраны ўласнаручна, прыйш-
лося паездзіць, дамаўляючыся з 
людзьмі з розных месцаў Беларусі. 
Сёння гэта наш гонар. Старэйшыя 
госці выказваюць нам шчырыя 
словы падзякі, успамінаючы сваё 
вясковае дзяцінства. А гарад-
ская дзятва імкнецца ўцяміць, як 
абыходзіцца з той або іншай пры-
ладай працы – для іх адкрываецца 
штосьці зусім невядомае з жыцця 
іх продкаў.

Мы ніколі не звярталіся па дапа-
могу да дзяржавы, па прэферэнцыі 
або крэдыты, хоць ведаю, што 
такія магчымасці меліся. Упэўнена: 
людзі, у каго ёсць рукі і галава на 
плячах, могуць дамагчыся поспеху 
самі. Наш прыклад таму пацвяр-
джэнне: свой бізнес мы пабудавалі 
сваімі рукамі.

– Пра вашу сядзібу шмат 
пісалі ў сМІ, калі ў вас пасяліліся 
сапраўдныя лясныя ваўкі.

– Гэтых ваўчанят-сіротак 
знайшлі ў лесе. Як ні дзіўна, малых 
прыняў наш сабака – у сучкі якраз 
падрасталі свае шчанюкі, яна стала 
карміць і гэтых. Так Вітас і Шэрчык 
і раслі разам са “зводнымі” братамі: 
вольна бегалі па двары, гулялі, 
нават бывалі ў доме. Яны асабліва 
пасябравалі з нашай дачкой. А калі 
памужнелі, Вітаса мы вырашылі 
памяняць у Бярэзінскім запаведніку 
на маладую ваўчыцу Берг, каб 

стварыць ваўчыную сям’ю. Цяпер 
Шэрчык і Берг са сваім патомствам 
жывуць у вальеры, экскурсан-
ты могуць назіраць за імі. Яшчэ на 
нашай аграсядзібе прапісаўся пад 
дахам крумкач Гоша, таксама жывуць 
два яноты. Ну і маецца шматлікая 
сям’я свойскіх жывёл і птушак.

– Чым плануеце здзівіць гас-
цей яшчэ? Якія ёсць задумкі?

– Пакуль галоўным кірункам 
нашай працы па-ранейшаму 

з’яўляецца правядзенне экскурсій 
для дзяцей і дарослых, частаванне 
гасцей гарбатай з розных беларускіх 
зёлак з мёдам і выпечкай. Яшчэ 
вельмі даспадобы гарадскім гас-
цям такі пачастунак, як бульба ў 
мундзірах. Таксама штогод ладзім 
святочныя імпрэзы на Каляды, 
Масленіцу, Гуканне вясны і іншыя 
традыцыйныя народныя святы. 
Лагойшчына славіцца сваёй гары-
стасцю, таму зімой побач з сядзібай 
мы будуем трасу для цюбінга – 
гэтая забава падабаецца і малым, і 
дарослым.

А ад нядаўняга часу нашым гас-
цям прапануецца новая паслуга: 
аздараўленчы сон на пчаліных вуллях. 
Пабудаваны тры хаткі, у якіх знаходзіцца 
па восем пчаліных сем’яў. Такі спосаб 
аздараўлення вядомы здаўна, тэрапія 
адбываецца праз тэмпературу, гук і 
вібрацыю, праз выдзяленне пчоламі ў 
паветра эфірных алеяў і біяполе пчалы.

Вядома ж, для нашых 
турыстаў працуе сувенірная 
крама, дзе акрамя мёду на вагу 
і ў сотах можна купіць розныя 
сувеніры. Іх мы робім самі: гэта 
фігуркі з воску, вясёлыя пчолкі з 
воўны, плеценыя кошыкі, прадук-
ты пчалярства (праполіс і гэтак 
далей)... Дарослыя маюць магчы-
масць прадэгуставаць медавуху. 
У нас сямейны бізнес, да якога 
ўжо далучыліся дачка і зяць (сын 
пакуль служыць у войску).

Мы імкнёмся быць уважлівымі 
і добразычлівымі да кожнага з 
нашых гасцей. Часам немагчыма 
схаваць усмешку, калі сучасныя 
гараджане задаюць пытанні пра 
сельскае жыццё. Адзін маленькі 
хлапчук быў так упэўнены, што 
морква расце ў супермаркеце! Хто 
такі індык, як ён выглядае – загадка 
для многіх падлеткаў. А што ядуць 
авечкі? Вось колькі пытанняў!

Мне падабаецца быць гаспады-
няй на вёсцы. У нашай кнізе водгукаў 
шмат цёплых, шчырых слоў падзякі, 
і гэта вельмі цешыць: значыць, мая 
праца патрэбна людзям.

Алена ВАСІЛЬЕВА.
“алеся”.

АКТУАЛЬНО!

Если человека нельзя вылечить, 
это не значит, что ему нельзя помочь

Медицинская компания «ЛОДЭ» открывает первый в стране оздоровительный центр с оказанием паллиативной абилитационной помощи. 
– По сути, мы занимаем новую 

нишу в сфере медуслуг Беларуси, 
– рассказывает директор центра 
анастасия Мерзлякова. – Наш 
абилитационный центр в отличие 
от привычных реабилитацион-
ных будет принимать пациентов 
с тяжелыми диагнозами, которых 
уже нельзя вылечить, но которые 
могут со своим диагнозом жить и 
функционировать.

В Беларуси, как правило, цель 
реабилитационных центров – 
перевод пациента из более тяже-
лого функционального класса 
утраты здоровья в более легкий. 
Есть список противопоказаний, 
с которыми не берут на реаби-
литацию: например, наличие сто-
мы, неблагоприятный онкологи-
ческий прогноз, невозможность 
самостоятельного передвижения, 
скажем, после перелома шейки 
бедра… В эту категорию попада-
ют и люди с травмами после ДТП, 
с порезами рук, ног, те, у кого не 
функционирует часть тела. Такие 
пациенты могут жить достаточно 
долго, но качество их жизни низ-
кое, им неоткуда ждать помощи.

Именно для таких людей мы 
открываем наш центр.

Место выбрано неслучайно: 
в 30 километрах от Минска, в 
тихом городке Ракове, рядом с 
лесом. Здесь хочется любоваться 
необыкновенно красивой при-
родой, ощущать дыхание жизни; 
уходят мысли о смерти, обречен-
ности, невозможности что-то 
изменить.

– Какую конкретно помощь 
ваш центр будет оказывать 
таким пациентам?

– Основной упор будет 
делаться на физическую терапию. 
В нашей стране этим, как пра-
вило, занимаются инструкторы 
по адаптивной физкультуре. А 
во всем мире есть специалисты 
– физические терапевты, которые 
обучают человека жить с его диа-
гнозом. Цель их работы – в мак-

симально воз-
можной степени 
восстановить и 
поддержать спо-
собность чело-
века к независи-
мости, развивать 
функциональные 
движения, не 
допустить либо 
ограничить раз-
витие осложнений (контрактур, 
деформаций, пролежней), помочь 
пациенту контролировать боль 
и поддерживать функции дыха-
тельной и сердечно-сосудистой 
систем.

Мы ориентированы не на 
выполнение рутинных манипуля-
ций, а на индивидуальный под-
ход к каждому пациенту. То есть 
не «пациент, 25 лет, после ДТП с 
компрессией спинного мозга на 
уровне С3-С4», а «Иван Иванович 
25 лет, который может самосто-
ятельно управлять только своей 
шеей и головой и который очень 
хочет набирать тексты на ком-
пьютере, заниматься копирайтин-
гом и получать за это зарплату». 
И от нас Иван Иванович не услы-
шит: мол, с вашим заболеванием 
хорошо, что живы остались. Наша 
команда, изучив ситуацию, раз-

работает подходящий для Ивана 
Ивановича стилус и научит, как, 
зажав его зубами, пользоваться 
компьютером.

– Поскольку ваш центр – 
первый в стране, как обстоят 
дела со специалистами?

– Мы пригласили на рабо-
ту уникального физического 
терапевта, который обучался в 
Италии, он готов делиться сво-
ими знаниями с персоналом, с 
медицинскими сестрами.

Кроме того, нашим пациен-
там будет предоставлена психо-
логическая помощь. Она очень 
важна для людей, которые вне-
запно потеряли жизненную ори-
ентацию: еще недавно они были 
полноценными членами обще-
ства, а сегодня их учат держать 
ложку. Важна работа психолога 
и с родственниками, окружени-

ем пациента. Неизлечимый боль-
ной – это тяжело даже для самой 
благополучной и крепкой семьи. 
Паллиативный психолог умеет 
работать со всеми.

К слову, сейчас мы уком-
плектовываем штат и, если кто-
то видит себя в нашей команде, 
готов помогать другим, будем 
рады вам!

– безусловно, абилитация 
– это основной момент для тех, 
кто выберет ваш центр для сво-
их близких. Но есть еще вопро-
сы быта, питания…

– Первое, что обычно спра-
шивают родственники: создана 
ли в центре безбарьерная среда? 
В понимании многих это нали-
чие пандусов и выключателей на 
уровне руки. Но ведь это базо-

вые условия для жизни людей с 
ограниченными возможностями. 
Безбарьерная среда – это возмож-
ность максимальной автономно-
сти человека, безопасные усло-
вия быта, которые способствуют 
независимому образу жизни.

Первый этаж нашего центра 
полностью соответствует этим 
критериям: оборудованы панду-
сы, поручни вдоль коридоров, 
отсутствуют пороги, адаптирова-
ны санузлы и душевые, в ком-
натах стоят многофункциональ-
ные кровати. Что касается вто-
рого этажа, то в зависимости от 
загрузки будем варьировать, воз-
можно, что-то менять, добавлять 
некоторые элементы. Для соз-
дания безбарьерной среды есть 
широкий спектр приспособлений, 

которые легко устанавливаются и 
не требуют глобального переобо-
рудования здания.

Что касается питания, то, 
безусловно, ему уделено особое 
внимание. Каждый прием пищи 
– это порция свежих полезных 
продуктов, подобранных с учетом 
врачебных рекомендаций.

– Вы говорите о том, что ваш 
центр готов принимать на реа-
билитацию людей разного воз-
раста, в том числе и молодых. 
сможете ли вы чем-то увлечь, 
занять этих людей?

– Конечно. Инструктор по 
культмассовой работе будет зани-
маться организацией разнообраз-
ных мероприятий для постояльцев 
центра. Обязательно будут про-
ходить семинары по трудоустрой-
ству: очень многие компании заин-
тересованы приглашать на работу 
инвалидов и готовы приезжать к 
нам, обучать их и трудоустраивать.

– анастасия, и, наверное, глав-
ный вопрос: сколько будет стоить 
пребывание в паллиативном аби-
литационном центре «лОДЭ»?

– Немало, но доступно. Надо 
иметь в виду, что абилитация осо-
бенно важна в первые дни и меся-
цы: изучив ситуацию, мы ставим 
цель, достигаем ее – и пациент 
уезжает домой. Минимальный 
период пребывания – семь дней. 
Но за это время мы можем многое 
сделать как для пациента, так и 
для его родственников, которым 
потом предстоит вести близкого 
человека к восстановлению.

Сегодня очень много белору-
сов уезжают на абилитацию за 
границу и собирают деньги через 
фонды, берут кредиты в банках, 
продают имущество. В нашем 
центре такая помощь обойдется 
в разы дешевле. И при необхо-
димости эти люди тоже смогут 
обращаться за помощью по сбору 
средств в различные фонды.

Открытие центра намечено на 
конец года.

В МЦ «ЛОДЭ» с оказанием паллиативной 
абилитационной помощи предполагаются:

– предоперационная подго-
товка, восстановление в после-
операционный период после 
выписки из стационара;

– оказание широкого спек-
тра медицинской помощи (сим-
птоматическое медикаментоз-
ное лечение, обезболивание, 
консультации врачей и др.);

– восстановление двига-
тельной функциональности, 
крупной и мелкой моторики, 
мышечного баланса, координа-
ции движений;

– восстановление/обучение 
речи, акту приема пищи (жева-
ние, глотание);

– подбор, адаптация и 
изготовление ТССР (средства 
для перемещения, средства для 
позиционирования, ортезов 
и др.), адаптация жизненного 
пространства;

– восстановление/обучение 
функциональной состоятель-
ности в быту, автономность 

и независимость пациента от 
ухаживающих за ними (их 
наличия/отсутствия, физиче-
ских возможностей и умения);

– обучение родственников/
ухаживающих уходу, переме-
щению и другой работе с паци-
ентом;

– психологическая помощь, 
интеграция в общество;

– восстановление пациента 
после лучевой терапии, химио-
терапии, оперативного вмеша-
тельства в онкологии;

– профилактика про-
лежней, застойных явлений, 
респираторный менеджмент 
(обучение пациента и ухажи-
вающих), подбор специализи-
рованного питания;

– возвращение к макси-
мально возможному уровню 
качества жизни, а также воз-
вращение трудоспособности, 
учитывая текущие возможно-
сти и состояние пациента.
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СТАЛО иЗвеСТНО…

СЛЫШАЛи?

КТО еСТЬ КТО

Экс-собровец Гаравский 
рассказал в Женеве

про убийства критиков 
Лукашенко 

Экс-боец СОБРа МВД Беларуси Юрий Гаравский, ранее признавшийся в 
соучастии в убийстве белорусских оппозиционеров, дал показания членам 

комитета по правам парламентариев Межпарламентского союза. Он отвечал на 
вопросы около часа. Из-за пандемии слушания проходили в онлайн-формате.

Неуловимый Джо Байден
Что нужно знать о человеке, который готовится стать новым президентом США

Чтобы сохранить рабочие места

Первый замдиректора ФСБ 
ушел в отставку

Он отвечал за контрразведку и оппозицию

90 процентов 
на победу

За две недели до прези-
дентских выборов в США, 
назначенных на 3 ноября, всё 
указывает на то, что Америка 
получит нового президента – 
77-летнего Джо Байдена.

В последние несколько 
дней Дональд Трамп немного 
сократил отрыв от лидера, но 
все еще проигрывает ему в 
опросах от 8,9 пункта (42,4% 
против 51,3%, по оценке 
агрегатора RealClearPolitics) 
до 10,7 пункта (41,8% про-
тив 52,5%, по оценке агрега-
тора FiveThirtyEight). Обоих 
результатов достаточно, 
чтобы даже со скидкой 
на погрешности опросов 
и особенности американ-
ской избирательной систе-
мы утверждать, что шансы 
Байдена составляли больше 
90%.

Согласно несложному 
подсчету FT, если бы выбо-
ры прошли 20 октября, а 
результаты соответствовали 
бы опросам, Байден должен 
был бы уверенно набрать 279 
голосов в коллегии выборщи-
ков – на 9 больше, чем нужно 
для победы. Трамп пока уве-
ренно набирает только 125. 
Остальное – неопределивши-
еся штаты, где, по опросам, у 
Байдена среднее преимуще-
ство в 3,9 пункта.

В 2016 году за две недели 
до выборов Трамп тоже про-
игрывал, согласно опросам, 
кандидату от демократов 
Хиллари Клинтон, но раз-
рыв в национальных опросах 
последовательно сокращался 
и уже был вдвое меньше – 
5,1%, почти на уровне ста-
тистической погрешности. 
Сейчас, чтобы выиграть, 
Трампу надо совершить еще 
большее чудо, чем четыре 
года назад. Наученные опы-
том 2016 года букмекеры 
закладывают эту возмож-
ность в свои коэффициенты 
– шансы Трампа в среднем 
оцениваются как 38,7% про-
тив 61,7%. Но, если чуда не 
случится, президентом США 
станет Джо Байден – вете-
ран американской политики, 
который 50 лет назад считал-
ся ее молодой надеждой.

Самый молодой 
сенатор

Джозеф Байден родил-
ся 20 ноября 1942 года в 
Пенсильвании в католи-
ческой семье выходцев из 
Северной Ирландии. Его 
близкие рассказывают, что 
вера имеет важнейшее значе-
ние для его мироощущения, 
в своих выступлениях он 
нередко цитирует библейские 
отрывки, а свою кампанию за 
право номинироваться в пре-
зиденты от Демократической 
партии Байден назвал «бит-
вой за душу нации». В случае 
победы он станет всего лишь 
вторым президентом-католи-
ком в истории США – после 
Джона Кеннеди.

Когда Байдену было 10 
лет, его семья переехала в 
штат Делавэр, где отец зара-
батывал на продаже автомо-
билей. Джо делил комнату с 
тремя младшими братьями и 
дядей, которого в шутку про-
звали Бу-бу из-за того, что он 
заикался. Сам Байден тоже 
с детства страдал заиканием 
и терпел из-за него насмеш-
ки в частном католическом 
колледже, где учился. Чтобы 
преодолеть недостаток, маль-
чик по примеру древнегре-
ческого оратора Демосфена 
пытался произносить сло-
ва, набирая в рот камешки, 
а еще запоминал абзацы, 
которые ему предстояло про-
честь вслух в классе. «Мне 
было проще выучить текст, 
чем смотреть на страницу и 
читать», – вспоминал поли-
тик. В школе Джо приоб-
рел популярность благодаря 
спортивным достижениям и 
даже стал президентом клас-
са.

После окончания коллед-
жа Байден поступил в уни-
верситет Делавэра, где был 
не самым прилежным сту-
дентом, а однажды получил 

выговор за то, что облил из 
огнетушителя коменданта 
общежития. Там будущий 
кандидат в президенты США 
в 1965 году получил диплом 
по истории и политологии, 
а спустя три года – защи-
тил степень доктора права 
в Сиракузском университе-
те (штат Нью-Йорк). К тому 
времени Байден женился на 
своей возлюбленной Нелии 
Хантер. Когда он познако-
мился с ее матерью, та поин-
тересовалась его карьерными 
планами. «Я планирую стать 
президентом», – ответил 
Джо.

К своей цели адвокат 
шел последовательно. В 
1972 году его ожидал пер-
вый значимый успех в поли-
тической сфере – 29-летний 
член Демократической пар-
тии Джо Байден стал одним 
из самых молодых сенаторов 
в американской истории. 
Его соперником на выборах 
был ветеран-республиканец 
63-летний Джеймс Калеб 
Боггс, занимавший пост кон-
грессмена, а потом сенато-
ра от штата Делавэр с 1946 
года. Сам Боггс собирался 
уходить в отставку, но его 
уход привел бы к трудным 
праймериз, которые пар-
тия считала вредными, – и 
лично президент-республи-
канец Ричард Никсон уго-
ворил сенатора пойти на 
новый срок. В победе Боггса 
не было сомнений, и Байден 
стал кандидатом только 
потому, что самые серьезные 
фигуры Демпартии в штате – 
бывший губернатор и судья 
Верховного суда – отказа-
лись участвовать в заведомо 
проигрышных выборах.

Кампанию Байдена бле-
стяще провела его сестра 
Валери (с тех пор она стала 
бессменным руководителем 
избирательного штаба брата). 
Агитация строилась вокруг 
молодости Байдена, на кон-
трасте с возрастным Боггсом, 
который воспринимался 
избирателями как «любимый 
дедушка». Основным мессед-
жем Байдена было: «дедуш-
ка» был хорош в старые 
времена, но сейчас наступи-
ли новые. «В 1950 году Кейл 
Боггс обещал, что при нем 
будут быстрее строиться 
шоссе. В 1970-м Джо Байден 
обещает, что при нем будут 

быстрее сажать деревья. Джо 
Байден – он понимает, что 
происходит сегодня», – гово-
рилось в его предвыборной 
рекламе. Молодому кандида-
ту сыграло на руку то, что 
выборы 1972 года были пер-
выми, когда избирательный 
возрастной ценз в США был 
снижен с 21 до 18 лет.

Кампания Байдена – в 
том числе из-за отсутствия 
финансирования – стро-
илась по-современному: 
большую часть работы 
выполняли доброволь-
цы – школьники и студен-
ты. При этом Байден обо-
шелся без личных нападок 
на оппонента, за что The 
Washingtonian называл его 
кампанию образцом для 
американских политиков. 
Самым его жестким выпа-
дом против конкурента 
была фраза: «Он хороший 
парень, просто не самый 
передовой сенатор», писало 
издание. За несколько меся-
цев Байден смог отыграть 
30-процентный отрыв от 
Боггса и выиграл выборы 
с преимуществом в 2300 
голосов.

Уже через несколько 
недель точку на политиче-
ской карьере Байдена едва не 
поставила личная трагедия. 
Байден еще не успел всту-
пить в должность сенатора, 
когда в декабре 1972 года его 
жена Нелия и 13-месячная 
дочь погибли в автокатастро-
фе. Двое сыновей получили 
тяжелые травмы, но выжили.

Байден раздумывал о 
том, чтобы отказаться от 
должности. Но лидер сенат-
ского большинства Майк 
Мэнсфилд убедил его остать-
ся, пообещав место в одном 
из престижных комитетов. 
Сенат принял резолюцию, 
позволяющую привести 
Байдена к присяге в больни-
це, рядом с его сыновьями. 

Сам Байден не раз заяв-
лял, что готов уйти в отстав-
ку, если работа будет отни-
мать слишком много време-
ни: «Они [избиратели] всегда 
смогут найти другого сена-
тора, но мои дети не смо-
гут найти другого отца». 
Биографы Байдена подчерки-
вают, что после избрания в 
Сенат он не стал переезжать 
в Вашингтон и каждый вечер 
после работы тратил 1,5 часа 

на поездку на поезде домой 
в Уилмингтон, к детям. «Он 
помнил имя каждого про-
водника, и все [пассажиры] 
любили его», – рассказывал 
Пол Лодисина, юрист шта-
ба Байдена с 1977-го по 1982 
год.

Из сенаторов – 
в кресло вице-

президента
Кресло сенатора от шта-

та Делавэр Байден занимал 
36 лет – до 2009 года, когда 
стал вице-президентом. Он 
был сторонником наступив-
шей в конце 1970-х разрядки 
с Советским Союзом. В авгу-
сте 1979 года Байден во главе 
группы конгрессменов ездил 
в Москву на переговоры с 
министром иностранных 
дел СССР Андреем Громыко 
о дополнениях в договор 
об ограничении стратеги-
ческих вооружений ОСВ-2. 
Джимми Картер и Леонид 
Брежнев подписали его в 
июне, но Сенат еще не рати-
фицировал – Байден сначала 
торговался с СССР о выгод-
ных для США поправках, а 
потом пробивал в Сенате 
ратификацию соглашения. 
Нынешний договор СНВ-
3 между Россией и США, 
который истекает в феврале 
2021 года, – прямой преем-
ник советско-американских 
договоров ОСВ. Байден гово-
рил, что готов его продлить, 
а Владимир Путин в начале 
октября высоко оценил это 
заявление.

В конце августа 2008 года 
Обама пригласил Байдена 
баллотироваться на пост 
вице-президента. Как писа-
ла тогда The New York Times, 
выбор Обамы объяснялся 
несколькими причинами – 
популярностью Байдена сре-
ди белого рабочего класса, 
его подкупающей драматиче-
ской биографией и репута-
цией «рабочей лошадки». Но 
главным был опыт Байдена 
во внешнеполитических 
вопросах, которого не хвата-
ло самому Обаме.

За 8 лет на посту вице-
президента Байден занимал-
ся внешней политикой едва 
ли не больше руководителя 
официального внешнеполи-
тического ведомства – гос-

секретаря Хиллари Клинтон. 
Журналист Джеймс Трауб, 
писавший для изданий The 
New Yorker, National Review 
и Foreign Policy, как-то отме-
тил, что «Джо Байдена можно 
смело назвать самым влия-
тельным вице-президентом 
в сфере внешней политики, 
за исключением, пожалуй, 
его предшественника Дика 
Чейни». Именно Байден был 
ярым противником даль-
нейшей эскалации амери-
канских военных действий в 
Афганистане, убедив прези-
дента пересмотреть страте-
гию и отказаться от отправ-
ки в страну новых военных. 
Байден, которому Обама еще 
в 2009 году заявил: «Джо, ты 
отвечаешь за Ирак», – стоял 
и за решением о выводе аме-
риканских войск из Ирака.

Обвинения 
и претензии

За 50 лет в первых рядах 
большой американской 
политики Байден накопил не 
только политический капи-
тал, но и большой набор 
скелетов в шкафу, которыми 
пользуются его оппоненты во 
главе с Дональдом Трампом.

Скандалы с сыном и 
обвинения в коррупции. 
Особенное отношение к 
детям, потерявшим мать и 
еле выжившим в аварии 1972 
года, обеспечило Байдену не 
только важную в США репу-
тацию хорошего семьянина, 
но и серьезные политические 
проблемы. Если старший сын 
Байдена Бо, умерший в 2015 
году от опухоли мозга, шел 
по стопам отца и серьезно 
относился к государственной 
службе, то младший, Хантер, 
приносил одну проблему за 
другой. В юности он мечтал о 
карьере художника или писа-
теля, зачитывался Чарлзом 
Буковски – и в результате 
всю жизнь преодолевал алко-
гольную и наркотическую 
зависимость. Дональд Трамп 
в ходе предвыборной кампа-
нии не упустил возможности 
напомнить Байдену о «сыне-
торчке».

В 2019 году разразился 
скандал – Дональд Трамп 
обвинил Байдена в том, что 
в 2016 году он давил на укра-
инские власти, чтобы те уво-
лили генпрокурора Виктора 
Шокина, расследовавше-
го работу Burisma. Трамп 
серьезно ставил на украин-
скую тему. В 2018 году в 
первом телефонном разго-
воре с только что избран-
ным президентом Украины 
Владимиром Зеленским 
он настойчиво требовал 
компромата на Байдена, 
намекая на то, что от это-
го зависит военная помощь 
Украине, – позже это станет 
основанием для слушаний об 
импичменте.

В случае победы 77-лет-
ний Джо Байден может 
поставить новый рекорд: 
если в 1973 году он вошел в 
историю как один из шести 
самых молодых сенаторов в 
истории США, то в 2021 году 
станет самым старым прези-
дентом в истории. 74-летний 
Дональд Трамп в самом нача-
ле кампании выбрал возраст 
Байдена, которого называ-
ет «Сонным Джо», главным 
объектом нападок.

(Из иностранных источ-
ников.)Джо Байден во главе делегации Сената США 

на переговорах с А.А. Громыко в Москве, 1988 год. Фото: Эдуард Песков, ТАСС.

Президент РФ Владимир 
Путин указом освободил от 
должности первого замдирек-
тора ФСБ сергея смирнова. 
Он занимал эту должность с 
2003 года и отвечал за кон-
трразведку и службу по защи-
те конституционного строя, 
сообщил РБК со ссылкой на 
два источника, близких к 
ведомству. 

Собеседник издания зая-
вил, что Смирнов уходит по 
выслуге лет, ему исполнилось 
70. По закону, это максималь-
ный срок для госслужащего.

Смирнов провел на воен-
ной службе 46 лет, замести-
телем директора ФСБ он был 
17 лет. Был координатором 
«самых важных» подразделе-
ний спецслужбы: департамен-

та военной контрразведки, 
службы экономической безо-
пасности и службы по защите 
конституционного строя.

В 2018 году СМИ называли 
Смирнова самым богатым чле-
ном руководства ФСБ. Судя по 
декларациям, за 2018 его доход 
составил около 84,7 миллиона 
рублей (годом ранее он зарабо-
тал только 6,1 миллиона).

Первым был вопрос о 
том, каким ему видится опти-
мальный вариант расследо-
вания дел об исчезновении 
белорусских оппозиционеров 
– экс-министра внутренних 
дел Юрия Захаренко, быв-
шего главы Центризбиркома 
Виктора Гончар и бизнесмена 
анатолия Красовского.

«В свете той активно-
сти в ситуации с Беларусью, 
что проявляют Германия 
и Франция – их лидеры 
встретились со Светланой 
Тихановской, – я ответил, 
что надо создать трехсторон-
нюю следственную комиссию, 
в которую помимо немцев и 
французов вошли бы и пред-
ставители белорусских вла-
стей», – сказал Гаравский. Он 
также объяснил членам коми-
тета, что его заставило при-

знаться в соучастии в убий-
стве критиков Александра 
Лукашенко. Гаравский поло-
жительно ответил на вопрос, 
готов ли он дать показания в 
Европарламенте.

Комитет по гражданским 
правам парламентариев МПС 
начал заниматься вопро-
сом нарушения прав Виктора 
Гончара еще в 1998 году – до его 
исчезновения вместе с бизнес-
меном Анатолием Красовским 
в сентябре 1999-го. С тех пор 
МПС постоянно призывал к 
эффективному расследованию 
этого дела и без особого успеха 
пытался сотрудничать в этом с 
белорусскими властями.

4 ноября ожидается приня-
тие комитетом резолюции по 
делу Виктора Гончара. По сло-
вам Юрия Гаравского, резолю-
ция станет маленьким шагом 

в сторону расследования дел 
исчезнувших оппозиционеров. 
При этом он уверен, что, пока 
у власти в Беларуси остается 
Александр Лукашенко, рассле-
дование не сдвинется с места.

Бежавший из Беларуси 
осенью 2018 года Юрий 
Гаравский попросил убежи-
ща в Швейцарии и с тех пор 
ожидает вынесения решения 
по его ходатайству. В интервью 
«Дойче Велле» он рассказал, что 
в 1999 году по приказу осно-
вателя СОБРа подполковника 
Дмитрия Павличенко уча-
ствовал в похищениях и убий-
ствах противников Лукашенко 
– экс-министра внутренних 
дел Юрия Захаренко, экс-главы 
Центризбиркома Виктора 
Гончара и предпринимателя 
Анатолия Красовского, под-
держивавшего белорусскую 
оппозицию.

После того как Юрий 
Гаравский признал причаст-
ность к убийствам бело-
русских оппозиционеров, 
Следственный комитет 
Беларуси в декабре 2019 года 
возобновил предварительные 
расследования дел, возбуж-
денных по факту исчезно-
вения Захаренко, Гончара и 
Красовского. Однако в марте 
2020 года расследования были 
приостановлены.

НОвОСТи ГеРМАНии

В связи с резким ростом 
числа инфицированных 
коронавирусом Федеральное 
объединение немецкой про-
мышленности (BDI) предо-
стерегает власти ФРГ от 
планов введения повтор-
ного всеобщего локдауна. 
«Второй локдаун будет 
угрожать существованию 
множества предприятий в 

стране», – заявил глава BDI 
Дитер Кемпф изданиям 
медиагруппы Funke. По его 
мнению, наиболее эффек-
тивно против распростране-
ния вируса можно бороться 
на местном уровне, а также 
более дифференцировано 
используя тестирование и 
детально отслеживая цепоч-
ки заражения. По словам 

Кемпфа, властям не следует 
без разбора «отправлять 
на карантин большие части 
населения». В то же время 
глава BDI призвал немцев к 
ответственному и дисципли-
нированному поведению, 
которое, по его словам, в 
числе других мер поможет 
сохранить множество рабо-
чих мест.

Съезд под вопросом
Руководство Христи-

анско-демократического сою-
за ищет альтернативные воз-
можности проведения съез-
да партии, который запла-
нирован на начало декабря 
в Штутгарте. 26 октября 
президиум ХДС рассмотрит 

различные сценарии: пере-
нос места проведения съез-
да в другой город с низким 
уровнем распространения 
коронавируса, как, напри-
мер, Лейпциг; или же раз-
мещение групп делегатов 
форума в разных местах и 

их участие в работе съезда 
по видеосвязи.

На съезде должен быть 
избран новый глава ХДС, 
который поведет партию на 
выборы в бундестаг, наме-
ченные на сентябрь будуще-
го года.

Идет подготовка к массовой 
вакцинации населения

По информации газеты 
Bild, немецкое правительство 
начало подготовку к массо-
вой вакцинации населения от 
коронавируса, которая может 
стартовать уже в этом году. 
В частности, Министерство 
здравоохранения начало 
готовить региональные при-
вивочные центры к приему 
прививок. По словам мини-
стра здравоохранения Йенса 
Шпана, компания из Майнца 
Biontech находится на заклю-
чительной стадии перед реги-

страцией прививки. «Это 
может произойти еще в 

этом году», – цитирует изда-
ние министра.
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ЧУЛІ?

Чым займаецца ў Літве  
Аляксандра Герасіменя?

Больш за тыдзень прайшло з таго часу, як вядомая беларуская 
плыўчыха з’ехала ў Літву, дзе ўзначаліла Беларускі фонд спартыўнай 

салідарнасці.

У дзіцячага хоспіса 
чарговыя праблемы

22 кастрычніка служба фінансавых расследаванняў з санкцыі 
пракурора правяла агляд памяшканняў Гродзенскага дзіцячага 

хоспіса. А яшчэ з установай скасоўваюць дамову арэнды.

СІТУАЦЫЯ

Нагадаем, што аляксандра 
Герасіменя была адным з 
падпісантаў пісьма супраць 
фальсіфікацый падчас выбараў 
і гвалту ў краіне, не баялася 
выказвацца пра тое, што адбы-
ваецца на самай справе.

Школа плав ання 
Герасімені, у якой плыўчых 
вучыла дзяцей, аказала-
ся адразу незапатрабава-
най у Беларусі, спартсменцы 
адмовілі ў арэндзе басейнаў у 
школах. Маўляў, з-за склада-
най эпідэміялагічнай сітуацыі. 
Пад пагрозай арышту аказала-
ся і сама Аляксандра, а таму 
прыняла рашэнне з’ехаць за 
мяжу.

Днямі ў Вільнюсе 
Аляксандра Герасіменя разам 
з экс-кандыдатам у прэзідэнты 
святланай Ціханоўскай 
сустракалася з дэпутатамі пар-
ламента Швейцарыі.

Гаворка ішла пра дапамогу 
беларускім спартсменам, рэпрэ-
саваным за свае палітычныя 
погляды. Таксама ідуць перамо-
вы аб патэнцыяльным дыяло-
гу з Міжнародным алімпійскім 
камітэтам, штаб-кватэра яко-
га знаходзіцца ў швейцарскай 
Лазане.

“Мы разумелі, што нам 
патрэбны прадстаўнік на 

міжнародным узроўні і нехта 
павінен быў асабіста прадстаўляць 
фонд, – цытуе Аляксандру 
Герасіменю “Трыбуна” са спа-
сылкай на Bangkok Post. – Тут, у 
Вільнюсе, я магу зрабіць больш, чым 
проста сядзець дома”.

Паводле слоў Герасімені, 
зараз фонд аказвае спартсменам 
пэўную фінансавую падтрымку 
і шукае магчымасці для наву-
чання тых, хто быў звольнены.

“Я выдатна разумею 
спартсменаў Беларусі: калі 
яны выступяць супраць 

рэпрэсій, то рызыку-
юць адмовіцца ад сваёй 
алімпійскай мары, – кажа 
спартсменка. – Гэта вельмі 
складана, таму што 
Алімпійскія гульні – галоўнае 
спаборніцтва для спартсме-
на, і трэба рабіць выбар.

Але мы хочам, каб 
Міжнародны алімпійскі камітэт 
падверг санкцыям НАК Беларусі. 
Спадзяёмся, што беларускім 
спартсменам дазволяць высту-
паць пад сцягам МАК”.

Сяргей зАБЛОЦКІ.

КОМПеТеНТНОе МНеНие

Вядзецца праверка ў 
дачыненні да работнікаў 
дзіцячага хоспіса па фактах 
заніжэння падаткаабкладае-
май базы і ўхілення ад уплаты 
пэўных сум падаткаў.

Аб гэтым “Народнай 
Волі” паведаміла дырэктар 
Гродзенскага дзіцячага хоспіса 
Вольга Вялічка. Якія-небудзь 
канкрэтныя факты па справе 
пакуль не вядомы.

У той жа час дзіцячая 
паліклініка №2, дзе арандуе 
памяшканне дзіцячы хоспіс, 
спыняе з 23 снежня дамову 
арэнды з ім. Прычыну ў лісце 
да дырэктара хоспіса патлу-
мачыла намеснік галоўнага 
ўрача паліклінікі Ірына Голуб: 
эпідэміялагічная сітуацыя, 
у сувязі з якой памяшканні 
будуць выкарыстоўвацца 
для арганізацыі працы з 
COVID-19.

Вольга Вялічка здзіўлена, 
што прычынай скасаван-
ня кантракта можа быць 
санэпідэміялагічная сітуацыя, 

паколькі, паводле афіцыйных 
звестак Міністэрства ахо-
вы здароўя, у Беларусі 
невялікі прырост захварэ-
лых на каранавірус. Юрысты, 
кажа Вялічка, спрабуюць 
абскардзіць гэтае рашэнне, 
паколькі іншага памяшкання ў 
хоспіса няма.

Дарэчы, зусім нядаўна 
была выселена сацыяль-
ная майстэрня хоспіса, дзе 
інваліды і валанцёры шылі 
медыцынскія маскі і іншыя 
сродкі індывідуальнай аба-
роны для гродзенскіх урачоў. 
Памяшканне арандавалася ў 
камбіната школьнага харча-
вання, да гэтага яно пустава-
ла некалькі гадоў, але раптам 
спатрэбілася.

Нагадаем, што нядаўна 
Вольга Вялічка была аштра-
фавана судом на 405 рублёў 
нібыта за ўдзел у несанкцыя-
наваным мерапрыемстве. Пад 
несанкцыянаваным мерапры-
емствам мелася на ўвазе дабра-
чынная акцыя хоспіса ў адным 

з мікрараёнаў горада: дырэк-
тарка распавядала жыхарам, 
як можна дапамагаць цяжках-
ворым дзецям.

На яе склалі пратакол без 
яе ўдзелу, яна адмовілася яго 
падпісваць, адвакат у судзе 
прапанавала спыніць справу, 
але суд прыняў іншае рашэнне.

Гродзенскі дзіцячы 
хоспіс Святога Губерта пра-
цуе ўжо 13 гадоў. Ён існуе на 
ахвяраванні грамадзян. Тут 
аказваюць медыка-сацыяль-
ную, псіхалагічную і духоўную 
дапамогу невылечна хворым 
дзецям амаль з 70 сямей.

У хоспісе дзеці з 
анкалагічнымі і генетычнымі 
захворваннямі, з паталогіямі 
нервовай сістэмы. У сацыяль-
най майстэрні хоспіса ад самага 
пачатку з’яўлення каранавіруса 
валанцёры і дзеці-інваліды 
шылі індывідуальныя аба-
ронныя сродкі для медыкаў, 
гэтым самым стараючыся быць 
карыснымі грамадству.

Міхал КАРНЕВІЧ.

В чем заслуга  
 Лукашенко? В том…

ХОЧУ СКАЗАТЬ…

что Беларусь – единственная из евро-
пейских стран – не входит в такую авто-
ритетную международную организацию, 
как Совет Европы, которая объединяет 
более 40 государств, в том числе Армению, 
Азербайджан, Грузию, Турцию, Россию;

что Беларусь из более чем 40 
Международных документов по правам 
человека ратифицировала только 5, касаю-
щихся отдельных аспектов этого вопроса;

что вся страна опутана сетью вертикали, 
которая относитесь к гражданам Беларуси 
как к марионеткам, которые должны под-
чиняться воле одного человека;

что мы, граждане Беларуси, практи-
чески лишены возможности избирать 
своих представителей в высшие органы 
власти;

что подписи членов участковых изби-
рательных комиссий под итоговым прото-
колом по результатам выборов за 9 августа 
2020 года были собраны задолго до начала 
голосования избирателей;

что лучшие представители нации томят-
ся в тюремных застенках;

что людей, отстаивающих свои закон-
ные права, подвергают пыткам и издева-
тельствам;

что суды страны вместо защиты тех 
людей, которые потерпели от пыток и 
издевательств силовиков, выносят по 

их обращениям обвинительные при-
говоры;

что карательная машина не щадит ни 
женщин, ни стариков, ни инвалидов;

что большинство пенсионеров, честно 
отработавших всю жизнь на государствен-
ных предприятиях и в учреждениях, влачат 
нищенское существование;

что для того, чтобы осуществить зубо-
протезирование, пенсионерам необходимо 
нередко отказываться от расходов на пита-
ние и от других расходов в течение несколь-
ких месяцев;

что проезд на любом городском транс-
порте пенсионеры должны оплачивать в 
полном размере;

что часть малоимущих пенсионеров 
вынуждена платить арендную плату за 
жилье, в котором они проживают;

что блокируются независимые СМИ, 
сайты;

что отнимается у рабочих конституци-
онное право на забастовку;

что на содержание силовых структур 
идет значительная часть бюджета страны, 
который пополняется за счет труда ее 
граждан.

Вот что вы, господин-товарищ 
Лукашенко, «подарили» белорусскому 
народу.

Людмила КЛиМКОВиЧ, философ.

ПАМЯЦЬ

Шарля дэ Голя ўвекавечаць у Шчучыне ў вобразе капітана
Бронзавы помнік будзе ўстаноўлены 

на пляцоўцы побач з месцам, дзе ў 
гады Першай сусветнай вайны Шарль 
дэ Голь, захоплены немцамі ў палон, 
знаходзіўся ў заключэнні.

“Народная Воля” яшчэ летась 
пісала аб тым, што першы прэзідэнт 
Пятай Французскай Рэспублікі з ліпеня 
па верасень 1916 года знаходзіўся ў 
нямецкім палоне ў беларускім горадзе 

Шчучыне Гродзенскай вобласці.
Казармы, у якіх жылі французскія 

палонныя, месціліся ў былой лесапілцы 
князёў Друцкіх-Любецкіх. Зараз на 
гэтым месцы вытворчае памяшканне 
завода “Аўтапровад”.

Вышыня помніка, які будзе 
ўсталяваны на пляцоўцы побач з 
будынкам завода, – каля 2,5 метра. 
Скульптурная кампазіцыя пакажа 

вядомага французскага палітыка 
маладым капітанам 33-га палка, які 
стаіць, скрыжаваўшы рукі на грудзях.

Фонам будзе служыць паўкруглая 
сцяна – як сімвал шляху ад простага 
палоннага капітана да лідара 
французскага супраціўлення і 
палітычнага дзеяча. Па абодва бакі 
скульптуры ўсталююць дзве стэлы: 
на адной будуць апісаны падзеі, 

якім прысвечаны мемарыял, а на 
другой выяўлены сімвалы прэзідэнта 
Французскай Рэспублікі.

Гэтая кампазіцыя перамагла 
ў конкурсе эскізных праектаў. 
Дарэчы, усяго ў ім бралі ўдзел 12 
аўтараў. Фундатарам праекта будзе 
французскі грамадзянін, які мае 
бізнес у Беларусі.

Аляксей МІХАЛЁЎ.

Известный белорусский кардиолог, заслуженный деятель науки, академик Национальной академии наук Беларуси, доктор 
медицинских наук, профессор, бывший директор РНПЦ «Кардиология» Александр Мрочек изложил мнение, которое назвал 

«Дежавю». Приводим его полностью.

Д е ж а в ю
Известный белорусский кардиолог Александр Мрочек – о том, что происходит в стране

– Что происходит? 
Наверное, один из часто зада-
ваемых вопросов в последнее 
время. Такое впечатление, 
что мы уже встречались с 
происходящим в своей жиз-
ни.

Изучая во время учебы в 
мединституте историю пар-
тии коммунистов, всевоз-
можные марксизмы и мате-
риализмы, мы научились 
клеймить позором амери-
канский маккартизм, запре-
ты на профессию, охоту за 
ведьмами, слезоточивый газ, 
дубинки, наручники и другие 
атрибуты «ненашего» обще-
ства, столкнулись с тем, что 
это всё вдруг постучалось в 
двери наших домов.

Есть разные профессии 
в обществе – «выбирай на 
вкус». Есть такая профессия 
– Родину защищать! А есть 
– Родину насиловать, изби-
вать, калечить, причиняя ей 
боль и невыносимые страда-
ния, используя спецсредства, 
которые Родина ей и вручи-
ла. Даже боевое оружие дала, 
которое обещают использо-
вать «гуманно»! Гуманно – это 
как: покалечить, чтобы остал-
ся жив, или наповал, чтобы не 
мучился?

Но есть профессия, кото-
рую когда-то выбрал и я, – 
врач.

Для ее представителей 
кровь, травма, боль и стра-
дания – руководство к дей-

ствию, руководство к немед-
ленному оказанию помощи, 
облегчению состояния. Врач, 
как говорят, на это «зато-
чен». У врача эта реакция 
уже, если хотите, на генети-
ческом уровне, воспитанная 
во врачебных династиях, 
на примере литературных 
героев, настоящих образах. 
Клятва Гиппократа для врача 
не пустые слова, а сочетание 
внутренней гуманистиче-
ской культуры и действий. 
Не зарплата (размер которой 
вы хорошо знаете), а совер-
шение данной врачу гумани-
тарной миссии в обществе – 
спасение от боли и страдания 
всех его представителей.

Сегодняшняя острая 

реакция медиков, направлен-
ная против насилия, понятна 
и объяснима. Препятствовать 
этой реакции любыми мето-
дами – это препятствовать 
развитию профессии, это 
фактически уничтожить ее.

Естественно, и в нашей 
среде не без урода. Самое 
дно профессионально-
го извращения – доктор 
Менгеле из Освенцима 
– классика садистских 
наклонностей. Для таких 
«врачей» крики и стоны – 
небесная музыка, от кото-
рой он получает колоссаль-
ное удовольствие. Недаром 
такие экземпляры находят 
себе место в среде фашиз-
ма, бандитизма, морального 
уродства.

Не хочется верить, но 
есть кое-что из доморощен-
ного.

Председатель Постоянной 
комиссии Совета Республики 
Национального собрания 
Республики Беларусь по 
образованию, науке, куль-
туре и социальному разви-
тию, врач акушер-гинеколог 
Виктор Лискович заявляет о 
бойне 9−10 августа и гово-
рит: «…следовало действо-
вать более жестко». Читай: 
больнее, сильнее, кровавее. 
Это продукт отечественно-
го производства со знаком 
«защитник народа».

Ненароком предложит 
усмирять кричащих груд-
ничков, новорожденных 
граждан Беларуси каким-

либо удушающим приемом 
или шлепком дубинки. Это 
врач, которого или размо-
рило в теплом парламенте, 
или генетика не та?!

За протестный выход 
будущих медиков на ули-
цы уволили ректоров мед-
вузов. Мотив – недостаток 
патриотизма у студентов. 
Собственно, о каком патри-
отизме идет речь? Любви к 
Родине или к тем, кто ею пра-
вит?

Врач делает свое дело – 
лечит людей, и все!

Конечно, через какое-то 
время, возможно, применив 
определенные усилия в иде-
ологической работе, можно 
получить продукт, не заме-
чающий чужих страданий. 
Может, даже кафедры новые 
появятся, где будут изучать 
не лечение травм, крово-
подтеков и переломов, а 
напротив, способов их соз-
дания, да чтобы побольнее 
и покровавее!

Выйдут такие продукты 
из учебных заведений, как 
это было когда-то в друже-
ственном нам Китае, с крас-
но-зелеными цитатниками и 
значками вождя на униформе 
и будут громить все подряд, 
и не будет места личному 
мнению, не то что обще-
ственному протесту.

Только лечить кто будет?
Дежавю.
К сожалению, история 

никого ничему не учит!

Кто и каким камнем разбил 
окно районного милицейского 

управления в Минске?

РеБУС

В эфире телеканала 
«Беларусь 1» руководитель 
столичного ГУВД Иван 
Кубраков заявил, что мили-
ция держала ситуацию 
в городе под контролем, 
зная планы протестующих. 
«Цель их была одна – занять 
центр города Минска. Если 
сказать точно – проспект 
Независимости со всеми его 
площадями», – сказал он.

Так, на проспект 
Независимости манифестан-
ты из-за плотных милицей-
ских кордонов и неработа-
ющего метро не попали. Но 
стремились ли они туда?

Хроника последних про-
тестных воскресных акций 
показывает, что демонстран-
ты не лезут на рожон и не 
провоцируют милицию на 
силовые действия, а следуют 
теми путями, где наименее 
вероятно противостояние с 
органами правопорядка. В 
большинстве своем их путь 
определяется милицейскими 
кордонами.

Поэтому совершенно 
неожиданным прозвучало 
из уст милицейского началь-
ника сообщение о том, что 
манифестанты предприня-
ли нападение на районное 
управление милиции.

«Протестующие напали 
на Центральное РУВД горо-
да Минска. Начали бросать 
камни по служебному транс-
порту органов внутренних 
дел», – заявил Кубраков.

«Сотрудниками органов 
внутренних дел были при-
няты меры по пресечению 
противоправных действий. 

Были применены спецсред-
ства и физическая сила», – 
сказал он.

Дальнейшие его слова 
рисуют картину масштаб-
ного сражения за РУВД: 
«Сотрудниками органов 
внутренних дел были задер-
жаны активные участни-
ки, которые нападали на 
Центральное РУВД, а также 
те, кто устроил бесчинства 
в спальных районах в районе 
улицы Нововиленская. Всего 
задержано около 120 человек. 
При пресечении противо-
правных действий постра-
дали 2 сотрудника органов 
внутренних дел».

К удивлению, после тако-
го рассказа на официальном 
белорусском телевидении и в 
ролике МВД по итогам собы-
тий накануне были показа-
ны лишь разбитое стекло и 
демонстративно приложен-
ный к данному натюрморту 
камень.

Не добавил ясности к 
картине вечернего «боя» 
за РУВД и комментарий 
на следующий день пресс-
секретаря МВД Ольги 
Чемодановой: «В 17.50 
протестующие дошли до 
моста через р.Свислочь по 
ул.Орловской и останови-
лась. После предупрежде-
ния протестующих о недо-
пустимости нарушения 
законодательства о мас-
совых мероприятиях, боль-
шая их часть направилась 
в сторону парка Победы. 
Оставшиеся проследовали в 
сторону Центрального РУВД 
г.Минска, где в ходе движения 

бросали камни в служебный 
автотранспорт ОВД и в зда-
ние Центрального РУВД. Для 
пресечения противоправных 
действий и предотвращения 
нападения на милиционеров 
применялись специальные 
средства, задерживались 
наиболее агрессивные участ-
ники беспорядков».

В Центральном РУВД 
комментировать случившее-
ся накануне нам отказались, 
что наводит на определен-
ную мысль: а было ли напа-
дение на милицейский уча-
сток?

Наши корреспонденты и 
журналисты других средств 
массовой информации, 
которые освещали воскрес-
ную акцию, не  видели ниче-
го подобного, о чем расска-
зал главный милицейский 
начальник. Однако они хоро-
шо видели ту жестокость, с 
которой силовики хватали 
людей и врывались в жили-
ще мирных граждан в райо-
не улицы Нововиленской.

Ни видео, ни фото напа-
дения на районное милицей-
ское управление нам пока 
отыскать не удалось. Зато в 
милицейском клипе хорошо 
видны кадры применения 
спецсредств в отношении 
безоружных манифестантов, 
снятые, похоже, из здания 
Центрального РУВД.

Что ж, рано или позд-
но станет ясно, кто разбил 
окно Центрального РУВД 
г.Минска, откуда взялся 
камень, фигурирующий в 
видеоролике МВД.

Максим НЕВиНСКий.

ПОГЛЯД

ГЛАСНОСТЬ

Валерый КаРбалЕВіч,  
кандыдат гістарычных навук, палітолаг:

«Імітацыя народнай падтрымкі»
Калі народ выйшаў на вуліцу, улада ўключыла рэжым мабілізацыі 

сваіх прыхільнікаў. Атрымалася непераканаўча. Колькасць людзей, 
якіх улады маглі загнаць на праўладныя мітынгі, была несувымерная з 
колькасцю добраахвотных удзельнікаў пратэсту.

І самае галоўнае. Вось пракурор г.Мінска Алег Лаўрухін у эфіры 
тэлеканала СТБ 18 кастрычніка заявіў, што праўладныя мітынгі не 
падпадаюць пад дзеянне закона «Аб масавых мерапрыемствах», 
бо яны арганізуюцца з ініцыятывы дзяржаўных органаў. Ніякага 
асаблівага сакрэту ён не адкрыў, аднак прызнанне адметнае.

То бок праўладныя мітынгі праводзяць улады, мабілізуючы 
супрацоўнікаў дзяржаўнага апарату і часткова бюджэтнікаў для 
падтрымкі самой улады. То бок самі для сябе. І абвяшчаюць гэта 
нейкай народнай акцыяй.

Значыць, суцэльная імітацыя народнай падтрымкі. 
Прычым усе разумеюць, што гэта імітацыя. Гэта разумее тая 
антылукашэнкаўская большасць, якая выходзіць на акцыі пра-
тэсту. Гэта добра разумее наменклатура, якая сама іх арганізуе.

Тады навошта і для каго ладзіцца гэтая імітацыя?
Тут варта зазначыць, што ўся дзяржаўная сістэма цалкам 

заснавана на імітацыі. У Беларусі няма нармальнага парламента, 
мясцовых Саветаў, Канстытуцыйнага суда, судовай сістэмы, 
прафсаюзаў, выбараў і шмат чаго іншага. Ёсць толькі іх сурага-
ты. Для такой сістэмы імітацыя – норма.

Собрать все преступления власти
Как известно, в Беларуси после 

президентских выборов Конституция 
была нарушена властью несчетное 
количество раз. А насилие над мир-
ными гражданами превзошло все 
мыслимые и немыслимые приме-
ры. Чтобы ни один факт унижения 
и нарушения прав человека не был 
забыт, стерт из памяти, сторонника-
ми перемен создан интернет-проект 
«23.34» – по номеру статьи Кодекса 
об административных правонаруше-
ниях, которую власти сейчас активно 
используют против граждан. Авторы 
проекта – Координационный совет, 
Международный комитет по рас-
следованию пыток в Беларуси, штаб 
экс-претендента на пост президента 
Виктора Бабарико, незарегистри-
рованный правозащитный центр 
«Весна», платформа «Голос», инициа-
тива «Честные люди».

Во-первых, проект нужен для 
того, чтобы дополнительно помочь 
людям, прошедшим через репрес-

сивную машину государства, а 
во-вторых, также для того, чтобы 
обязательно сохранить в коллектив-
ной памяти преступления власти в 
месяцы после выборов.

Проект начал действовать толь-
ко 23 октября (это сайт, где каждый 
может изложить свою историю). Но 
уже через два дня он собрал более 
1000 свидетельств. Новые заполнен-
ные анкеты продолжают поступать.

После анализа собранной инфор-
мации руководители проекта начнут 
публиковать статистику, сколько 
человек в Беларуси получили незакон-
ные штрафы, повестки в суд, какие 
судьи стали «рекордсменами» по 
вынесению незаконных приговоров. 
Все факты о неправедно осужденных, 
избитых, униженных и оскорбленных 
в РУВД Беларуси не должны стереть-
ся из коллективной памяти.

Если вы пострадали, напишите 
об этом на сайт «23.34.net».

Кирилл БУБНОВ.
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БеЗ  СРОКА  ДАвНОСТи

л Ю с Т Э р К а

ПАНДэМiЯМеРКАвАННІ

Расплата за жестокости  
и пытки неотвратима!

Генералы силовых структур, 
старшие офицеры и их подчи-
ненные, прокуроры, следовате-
ли и судьи сегодня упиваются 
своей безнаказанностью, но при 
этом поучают граждан соблюдать 
закон и общественный порядок. 
Они, видимо, рассчитывают, что 
нынешняя власть вечна, а гарант, 
взявший на себя ответственность 
за убийства мирно протестующих, 
произвольные задержания, непро-
порциональное применение силы, 
незаконное лишение свободы, 
содержание в заключении, акты 
жестокости и пытки, позволит 
им избежать ответственности за 
содеянное. Наверное, они забы-
ли или считают, что всеобщий и 
фундаментальный принцип неот-
вратимости наказания на них не 
распространяется.

Для всех понятно, что речь 
в данном случае идет о послед-
них событиях и преступлениях, 
потрясших страну и всё цивилизо-
ванное сообщество. И если власти 
Беларуси бездействуют и демон-
стрируют глумливое отношение к 
жертвам насилия, то международ-
ная общественность однозначно и 
четко заняла позицию осуждения 
и требует прекратить насилие, 
уважать человеческое достоин-
ство, права и свободы человека.

Правозащитные организации 
страны в своих обращениях к 
органам власти и должностным 
лицам выступают с аналогич-
ными требованиями: возбудить 
уголовные дела и привлечь к 
ответственности виновных лиц. 
Одновременно мы обратили вни-
мание на то, что в соответствии с 
международным правом и наци-
ональным законодательством 
никакие исключительные обсто-
ятельства, в том числе внутрен-
няя политическая нестабильность, 
не могут служить оправданием 
пыток, а приказы вышестоящих 
начальников или представителей 
государственной власти явля-

лись сами по себе преступными 
и не подлежали выполнению. 
Незнание этих предписаний зако-
на не может служить оправдани-
ем и не освобождает виновных от 
ответственности.

Сегодня у нас имеются все 
основания и достаточные данные, 
а также доказательства того, что 
власти бездействуют. Ни по одно-
му из заявлений граждан (а их, 
по утверждению Следственного 
комитета Республики Беларусь, 
около 2 тысяч) о применении 
пыток, актов жестокости, в том 
числе повлекших смерть потер-
певших, причинение тяжких и 
менее тяжких телесных повреж-
дений, дела не возбуждены. 
Обратившиеся получают бюро-
кратические отписки, и их вера 
в то, что просьбы о привлечении 
к ответственности будут реали-
зованы в соответствии с законом 
в установленном процессуальном 
порядке и сроки, иссякает.

Вместо сострадания к жерт-
вам, принятия оперативных мер 
по восстановлению их прав власти 
демонстрируют подлый и цинич-
ный подход: они возбуждают про-
тив потерпевших административ-
ные дела за незаконное участие в 
массовых акциях, неповиновение 
сотрудникам милиции, пропу-
скают через послушные суды, то 
есть делают граждан виноватыми, 
с тем чтобы на основании выне-
сенных судебных постановлений 
в последующем отказать в воз-
буждении уголовных дел и обе-
лить преступников. Более того, 
по сообщению Генерального про-
курора, территориальные органы 
Следственного комитета возбуди-
ли около 400 уголовных дел на 
протестующих и готовят их для 
передачи в суды.

В этих условиях правоза-
щитники не только призывают к 
борьбе с безнаказанностью, воз-
мещению ущерба, недопущению 
и предотвращению повторных 

грубых нарушений прав человека 
и серьезных нарушений между-
народного гуманитарного права, 
но и активно используют весь 
арсенал международно-право-
вых механизмов в области обе-
спечения и защиты прав челове-
ка (Верховный комиссариат ООН 
по правам человека, тематиче-
ские спецдокладчики и комитеты 
ООН).

Во второй раз в истории совре-
менной Беларуси задействован 
«Московский механизм» ОБСЕ. 
Назначенный государствами-чле-
нами этой региональной орга-
низации специальный эксперт и 
его аппарат проведут глубокое и 
объективное расследование фак-
тов пыток, жестокого, бесчеловеч-
ного и унижающего достоинство 
обращения в отношении граждан, 
задержанных на массовых мирных 
акциях протеста.

С аналогичными задачами 
комитет Парламентской ассам-
блеи Совета Европы по юридиче-
ским вопросам и правам человека 
предложил учредить междуна-
родный следственный комитет по 
преступлениям, совершенным в 
Беларуси во время и после выбо-
ров. К сотрудничеству в рассле-
довании предполагается привлечь 
представителей белорусских вла-
стей и гражданского общества. 
По крайней мере правозащитни-
ки готовы направить заинтересо-
ванным сторонам все имеющи-
еся по этим фактам сведения и 
доказательства. И самое главное 
в этой работе – результаты спе-
циальных расследований будут 
опубликованы и представле-
ны национальным и междуна-
родным правоохранительным 
органам, которые хотят и гото-
вы преследовать виновных лиц 
за массовые преступления про-
тив человечества, совершенные 
должностными лицами беларуси 
в официальном статусе.

Эти тяжкие деяния носят 
углубленный и преднамеренный 
характер и должны быть осуж-
дены государствами как нару-
шение прав и основных свобод 
человека, провозглашенных во 
Всеобщей декларации прав чело-
века, Международном пакте о 
гражданских и политических пра-
вах, Конвенции против пыток, 
других международных актов в 
области прав человека, которые 
Республика Беларусь признает, 
ратифицировала, а значит, взяла 
на себя обязательства соблюдать 
их и нести ответственность.

В этой связи хочу напомнить, 
что Республика Беларусь являет-
ся одним из соучредителей ООН 
(1945 год). Отцы-основатели 
современной Беларуси в ч.1 ст.8 
Конституции закрепили, что госу-
дарство «признает приоритет 
общепризнанных принципов меж-
дународного права и обеспечивает 
соответствие им законодатель-
ства».

Республика Беларусь, будучи 
последовательной в своем стрем-
лении показать мировому сооб-
ществу, что она следует указан-
ным принципам, ввела в Закон 
«О международных договорах 
Республики Беларусь» положе-
ние, что общепризнанные прин-
ципы международного права и 
нормы международных договоров 
Республики Беларусь, вступивших 
в силу, являются частью действу-
ющего на территории Беларуси 
права (ст.15). Поэтому вполне 
логичным и обоснованным явля-
ется закрепление в Уголовном и 
Уголовно-процессуальном кодексах 
Республики Беларусь (вступили в 
силу с 1 января 2001 года) прави-
ла о том, что УК основывается на 
Конституции Республики Беларусь 
и общепризнанных принципах и 
нормах международного права 
(ч.3 ст.1), а УПК – что «между-
народные договоры Республики 
Беларусь, определяющие права и 
свободы человека и гражданина, в 
уголовном процессе применяются 
наряду с настоящим кодексом».

Таким образом, Беларусь реа-
лизовала на законодательном 
уровне свою приверженность обе-
спечению прав и свобод граждан 
и имплементировала (внесла) сло-
жившиеся международные стан-
дарты в свое национальное зако-
нодательство.

А на практике? Сегодня все 
большее число наших граждан, 
отслеживая складывающуюся 
ситуацию, оценивая ее с пози-
ции обеспечения и фактической 
реализации прав и свобод граж-
дан, которые по Конституции 
объявлены высшей ценностью 
и целью общества и государ-
ства, приходят к обоснованно-
му и горькому для них выводу: 
в стране царит правовой дефолт. 
Государство разорвало консти-
туционный договор и сняло с 
себя ответственность за создание 
условий для действительно сво-
бодного и достойного развития 
личности (ст.2) и освободило себя 
от гарантий обеспечения прав и 
свобод граждан, закрепленных в 
Конституции, законах и предусмо-
тренных международными обяза-
тельствами Беларуси (ст.21).

Среди многочисленных 
международных обязательств 
Беларуси важное место занимает 
борьба против пыток или актов 
жестокости, незаконного содер-
жания в заключении, системати-
ческого осуществления казни без 
суда, похищения людей, за кото-
рыми следует их исчезновение, 
совершаемые в том числе в связи 
с политическими убеждениями. 
Перечисленные деяния во испол-
нение международных договоров 
Республики Беларусь закрепле-
ны в статье 128 уК в главе 17 
(Преступления против мира и 
безопасности человечества).

В соответствии с ч.5 ст.12 УК 
Беларуси данные преступления по 

характеру и степени обществен-
ной опасности относятся к особо 
тяжким, так как законом предус-
мотрено наказание в виде лише-
ния свободы на срок свыше 10 лет, 
пожизненного заключения или 
смертной казни. Наряду с этим 
сроки давности при совершении 
указанных преступлений не при-
меняются (ст.85 УК).

Следует особо подчер-
кнуть: новеллой действующего 
Уголовного кодекса является то, 
что, содержащиеся в его главе 
17 составы преступлений пре-
следуются в уголовном порядке 
независимо от того, совершены 
ли они на нашей территории или 
вне ее пределов, если совершен-
ные деяния признаны преступле-
ниями в государстве, на террито-
рии которого они были соверше-
ны, и виновные лица не понесли 
уголовную ответственность в этом 
государстве (ст.6 уК).В данном 
случае речь идет о так называемой 
универсальной уголовной юрис-
дикции, которая закреплена в уго-
ловно-правовом законодательстве 
на основании обязательного для 
Республики Беларусь международ-
ного договора.

Аналогичные правила о дей-
ствии уголовного закона в про-
странстве и во времени закрепле-
ны и в большинстве стран мира, 
в их числе страны Евросоюза, 
Совета Европы, региона ОБСЕ и 
других. Они соответствуют осно-
вополагающему принципу aut 
dedere aut punire (или выдать, 
или наказать) виновного в совер-
шении международного престу-
пления. Это и есть выполнение 
(следование) уже упомянутому 
выше принципу неотвратимости 
наказания.

Таким образом, уголовное 
законодательство в этой части 
практически в полной мере отве-
чает складывающейся практике 
международного публичного пра-
ва и позволяет на национальном 
уровне преследовать вне зави-
симости от гражданства и места 
жительства любое лицо, совер-
шившее преступление против 
человечества.

Так мы, правозащитники, 
полагали, направляя обращения в 
Следственный комитет Беларуси 
о возбуждении уголовных дел по 
признакам ст.128 УК, но получили 
отказы. И тогда граждане-жерт-
вы насилия, выехавшие за рубеж, 
совместно с правозащитными 
организациями, адвокатами, пра-
вительственными учреждениями 
ряда стран активно приступили к 
практической реализации универ-
сальной юрисдикции, которыми 
эти страны располагают и где она 
может быть эффективно приме-
нена. Прежде всего в тех стра-
нах, которые имеют с Беларусью 
соответствующие международные 
договоры об оказании юридиче-
ской помощи по уголовным, граж-
данским и административным 

делам (Украина, Польша, Чехия, 
Литва, Латвия и другие). В сфе-
ре борьбы с преступностью име-
ются и другие международные 
договоры, заключенные на меж-
государственном уровне и между 
профильными министерства-
ми и ведомствами стран. Сбор 
и закрепление доказательств по 
данным делам не представляют 
особых трудностей для тех, кто 
на профессиональной основе 
будет проводить расследование. 
Единственным, но вполне пре-
одолимым препятствием может 
стать отказ компетентных органов 
Беларуси сотрудничать с зарубеж-
ными коллегами, в том числе и по 
вопросам выдачи (экстрадиции) 
виновных в те страны, которые 
будут требовать выполнения этих 
обязательств по международным 
договорам. Их невыполнение 
может обернуться для белорус-
ской стороны крайне негатив-
ными последствиями в борьбе с 
преступностью и выдачей скры-
вающихся за рубежом лиц, объ-
явленных в Беларуси в междуна-
родный розыск через структуры 
Интерпола.

Для жертв преступлений 
важно:

чтобы следователи, прокуро-
ры, судьи по результатам рассле-
дования дел в отношении вино-
вных избрали меру пресечения и 
выдали международные ордера на 
их арест в любой стране;

чтобы по гражданско-пра-
вовым искам потерпевших из 
Беларуси были удовлетворе-
ны требования о компенсациях 
за счет имущества государства 
(вспомним о принятом в США 
Законе Магницкого).

По этой же схеме по прави-
лам и процедурам универсаль-
ной уголовной юрисдикции 
могут быть возбуждены уго-
ловные дела по исчезнувшим в 
Беларуси 20 лет назад известным 
людям: Ю.Захаренко, В.Гончару, 
А.Красовскому, Д.Завадскому. Их 
дела в родной стране приостанов-
лены производством и фактиче-
ски не расследуются с 2001 года 
по воле Лукашенко. Но в ряде 
стран Запада проживают род-
ственники исчезнувших, которые 
признаны потерпевшими по уго-
ловным делам. Готов дать при-
знательные показания один из 
участников насильственных 
похищений и внесудебных каз-
ней Юрий Гаравский. Мы знаем 
еще о нескольких лицах, гото-
вых сотрудничать со следствием, 
иными структурами зарубежных 
государств, имеются также доку-
менты предварительного рас-
следования уголовных дел, про-
водимого в Беларуси, и всё это 
может привести к положительно-
му результату.

Могу с удовлетворением сооб-
щить, что в соседних с Беларусью 
странах, куда выехали наши граж-

дане, спасаясь от преследований, 
процессы возбуждения и рассле-
дования дел по имеющимся у них 
процедурам универсальной юрис-
дикции уже идут. Списками пер-
воочередных лиц, подозреваемых 
по фактам жестокостей и пыток, 
внесудебных казней, произвольных 
задержаний, незаконного содержа-
ния под стражей, уполномоченные 
органы располагают. Это прежде 
всего те, кто внесен в санкционные 
списки. Среди них: министр вну-
тренних дел Республики Беларусь 
Караев, его заместители, начальни-
ки территориальных УВД, ЦИПов, 
ИВС, иных мест заключения, где 
применялись пытки, командиры 
ОМОНа, отдельные следователи, 
прокуроры и судьи, совершившие 
преступления против правосудия, 
действия которых также подпада-
ют под признаки международных 
преступлений против человече-
ства при условиях, влекущих их 
ответственность по универсаль-
ной юрисдикции.

Тогда, когда страна скатилась 
к применению массовых репрес-
сий за свободу высказывать свои 
убеждения, мирно протестовать 
против нарушений законности, 
когда власти прибегают к при-
менению уголовных санкций как 
к инструменту в политической 
борьбе со своими оппонентами, 
хочу напомнить всем должност-
ным лицам правоохранительных 
органов и судьям об их личной 
ответственности.

Надеюсь, многие помнят, что 
после известного Нюрнбергского 
процесса над военными преступ-
никами Германии прошли суды 
над прокурорами, следователя-
ми, судьями, которые обвиня-
лись в массовых репрессиях. Все 
они в свою защиту ссылались на 
выполнение предписаний действу-
ющих тогда законов фашистской 
Германии. Однако трибуналами 
было признано, что эти законы и 
практика их применения не соот-
ветствовали принципам правового 
демократического государства, что 
они были направлены против чело-
вечества и исполнители должны 
были осознавать это. Именно тогда 
появилось и было введено в обо-
рот понятие «преступный закон». А 
исполнители – признаны виновны-
ми и осуждены. Кто-то лишился 
профессиональных званий и при-
вилегий. На эти цели работают и 
законы о люстрации, которые могут 
быть приняты в Беларуси после 
победы над диктатурой.

Каждому воздастся по заслу-
гам его!

Гарри ПОГОНяйЛО,  
экс-судья, адвокат,

ныне уполномоченный 
лидером Республики 
Беларусь Светланой 

Тихановской народный 
омбудсмен по правам 

человека в Республике 
Беларусь.

Об авторе
Гарри Петрович Погоняйло родился 14 октя-

бря 1943 года.
После службы в армии окончил юридический 

факультет Белорусского государственного уни-
верситета. В 1970–1971 годах заведовал юриди-
ческой консультацией в городе Костюковичи. В 

1971 году избран народным судьей Быховского районного суда. В 
1979–1989 годах – заведующий отделом адвокатуры Министерства 
юстиции БССР.

С 1989 года вел адвокатскую практику, был президентом Союза 
адвокатов Беларуси. Участвовал в ряде резонансных дел, защищая, 
в частности, поэта Славомира Адамовича, бывшего председателя 
Национального банка Беларуси Тамару Винникову, журналистов 
телеканала ОРТ Павла Шеремета и Дмитрия Завадского. В 1998 году 
адвокатская лицензия Погоняйло была отозвана.

В 1997 году Гарри Погоняйло вошел в число ста белорусских 
гражданских деятелей, первыми подписавших Хартию’97. С 1998 
года занимает должность председателя юридической комиссии 
РПОО «Белорусский Хельсинкский комитет».

30 сентября 2020 года Светлана Тихановская уполномочила его 
быть «представителем по правам человека».

27-гадовая мінчанка  
другі раз захварэла на каранавірус

У Беларусі імкліва расце колькасць хворых на каранавірус. За апошнія суткі афіцыйная статыстыка паведаміла  
пра яшчэ 845 выпадкаў. Прычым некаторыя людзі хварэюць паўторна.

Парламент  
павінен быць 

аднапалатным
Цяпер у грамадстве актыўна 

абмяркоўваюцца тыя змены, 
якія неабходна ўнесці ў дзею-
чую Канстытуцыю Рэспублікі 
Беларусь. На мой погляд, няма 
неабходнасці мець у рэспубліцы 
двухпалатны парламент. Цяпер 
акрамя Палаты прадстаўнікоў 
існуе і Савет Рэспублікі. Ён як 
быццам мае пэўныя паўнамоцтвы. 
Адно з іх – разгляд і зацвярджэн-
не законаў, якія прыняты Палатай 
прадстаўнікоў. Але за 24 гады я 
не памятаю, каб Савет Рэспублікі 
адхіліў які-небудзь законапраект, 
прыняты Палатай прадстаўнікоў, 
каб была створана пагаджальная 
камісія з прадстаўнікоў абедзвюх 
палат. Гэты орган, я лічу, носіць 
чыста дэкаратыўны характар і ніяк 
не ўплывае на эканамічнае і сацы-
яльнае развіццё Беларусі.

Раней па тэлебачанні часта 
паказвалі рабочыя паездкі па краіне 
А.Лукашэнкі, і сярод світы, якая яго 
суправаджае, амаль заўсёды мож-
на было бачыць старшыню Савета 

Рэспублікі Н.Качанаву, якая ста-
ранна заносіла ў блакнот часта 
банальныя разважанні Аляксандра 
Рыгоравіча. У такой адказнай асо-
бы, напэўна, павінны быць іншыя 
заняткі. Дзеля таго каб занатоўваць 
выступленні прэзідэнта падчас 
паездак, дастаткова было б паслаць 
нейкую стэнаграфістку. На маю 
думку, тыя сродкі, якія ідуць на 
ўтрыманне Савета Рэспублікі, мож-
на было б выкарыстаць у сферах 
аховы здароўя, адукацыі, навукі і 
гэтак далей.

Другая прапанова. Згодна 
з артыкулам 17 дзеючай 
Канстытуцыі, дзяржаўнымі мовамі 
ў Рэспубліцы Беларусь з’яўляюцца 
беларуская і руская. Але чамусьці 
законы прымаюцца толькі на 
рускай мове. Нават у савецкія часы 
Вярхоўны Савет прымаў законы 
на беларускай мове. Неабходна 
гэты падыход замацаваць у новай 
рэдакцыі Канстытуцыі.

П.РОГАЧ, пенсіянер.
Мінск.

Марыі Кісялёвай 27 гадоў. 
Першы раз яна захварэла ў 
маі. Мяркуе, што заразілася 
на працы – у калегі за пяць 
дзён да гэтага пацвердзіўся 
каранавірус.

«Больш не было дзе падчапіць. 
Тады я прытрымлівалася сацы-
яльнай дыстанцыі, амаль не 
была ў крамах, усё замаўляла 
па дастаўцы. На працу і назад 
ездзіла на машыне», – расказвае 
жанчына.

У першыя дні хваробы ў 
яе ўзнялася тэмпература да 38 
градусаў, пачаўся кашаль. Марыя 
выклікала доктара.

«Мне два тыдні не хацелі 
рабіць тэст. Я хадзіла раз на 
некалькі дзён, як звычайна пры 
прастудзе, у паліклініку.

Спачатку прызначылі адзін 
антыбіётык, потым другі, 
потым трэці – і нічога не дапама-
гала. Тэмпература ўсё адно была, 
толькі знілася да 37,5. Схадзіць у 

паліклініку і назад было фізічна 
цяжка. Цэлы дзень хацелася 
спаць, не было сіл», – успамінае 
Марыя.

Калі мазок нарэшце ўзялі, 
сумневаў не засталося – 
каранавірус. Жанчыне такса-
ма рабілі рэнтген, каб выклю-
чыць пнеўманію. Агулам на 
бальнічным мінчанка правяла 40 
дзён. Але і пасля хваробы сілы 
вярнуліся не адразу, некалькі 
тыдняў давялося абмяжоўваць 
фізічную актыўнасць.

Марыя пазней стала дона-
рам плазмы: убачыла аб’яву на 
сайце 6-й бальніцы і запісалася. 
Антыцелы яна здавала чатыры 
разы, апошні – месяц таму.

Пра каранавірус яна не 
ўспамінала, пакуль у пятніцу 
16 кастрычніка зноў не адчу-
ла знаёмыя сімптомы: тэмпе-
ратура 37,5, кашаль, слабасць. 
Некалькі дзён Марыя дрэнна 
адчувала смак.

«Спачатку падумала: 
восень, усё можа быць, ВРВІ. 
Пасля выхадных звярнулася ў 

паліклініку. Доктарка сказала, 
што тэстаў няма ў наяўнасці, 
маўляў, хочаце – рабіце самі. 

Больш для самазаспакаення я ў 
пятніцу з’ездзіла ў прыватную 
лабараторыю і здала экспрэс-
тэст на антыцелы».

Экспрэс-тэст паказвае, ці 
ёсць у крыві імунаглабуліны 
М і G. Першыя сведчаць пра 
тое, што ў арганізме свежая 
інфекцыя. Другія – што ў адказ 
на каранавірус выпрацаваліся 
антыцелы (але як даўно, не вядо-
ма). У Марыі выявілі абодва віды 
імунаглабулінаў.

«Калі здавала тэст, я 
падпісвала пагадненне, што, 
калі ў мяне знойдуцца анты-
целы М, якія паказваюць, 
што ты хварэеш у цяперашні 
час, лабараторыя перадасць 
мае дадзеныя ў санстанцыю і 
паліклініку».

Марыя адзначае, што адчувае 
сябе лепш, чым у мінулы раз. Яна 
яшчэ працягвае лячэнне.

(NN)
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З ПеРШЫХ вУСНАЎ

ПАЗІЦЫЯ

ШАХМАТЫ

Затое не фейк…
У некаторых шахматных (і не толькі шахматных) выданнях у 

свой час з’яўлялася інфармацыя: маўляў, Караль Вайтыла, будучы 
Папа Рымскі Іаан Павел II, у 1950–1970-х гадах гуляў у турнірах 
па перапісцы і нават змясціў у польскай прэсе шэраг сваіх задач. 
Напрыклад, такую (гл. дыяграму).

белыя: Крh4, Фс7, 
Сd4, Кс4 (4).

Чорныя: Кре6 (1).
Мат за 2 хады.
Як бы мы ні 

жадалі далучыць 
п а п у л я р н а г а 
к а т а л і ц к а г а 
першасвятара да 
свету шахмат, але 
ўсё ж, як пазней 
в ы с в е т л і л а с я , 
згаданая інфармацыя 
была, як цяпер 
сказалі б, фейкам.

А вось наступную 
кампазіцыю склалі ў 

1984 годзе маладыя лунінецкія шахматысты, сябры па школьнай 
камандзе пачатку 1980-х гадоў: Вадзім Жылко (цяперашні вядучы 
гэтага аддзела) і Віталь Тупека (з нядаўняга часу – мітрапаліт 
Мінскі і Заслаўскі Веньямін, патрыяршы экзарх усяе Беларусі). 
Задача “вучнёўская” па змесце, затое не фейкавая!

белыя: Кра4, Фf8, Лg5, Лh3, Сb7, Сd8, Кb3, Кd1, пп. а5, а6, f2 (11).
Чорныя: Крс4, Сf5, Сg3, Кg2, пп. а7, с3, с5, е6, g6, h4 (10).
Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на адрас рэдакцыі (220030 г.Мінск, вул.

Энгельса, 34а) або на электронны адрас: vadim_ne67@mail.ru.

Далучыліся да калег
У мінулым выпуску мы згадвалі шахматыстаў, якія падпісалі 

зварот за сумленныя выбары і супраць гвалту. Да спісу далучыліся 
майстры спорту Таццяна берлін і Наталля Кусянкова, кандыдаты 
ў майстры уладзіслаў Закржэўскі і анастасія сяленчык, чэмпіён 
краіны па хуткіх шахматах і пераможца першай лігі чэмпіянату 
Беларусі Дзяніс Трыфанаў.

Залаты медаль!
Сёлетні чэмпіянат Еўропы сярод юнакоў і дзяўчат праходзіў як 

анлайн-турнір. Сярод юнакоў да 14 гадоў бронзу атрымаў Дзяніс 
лазавік. Чэмпіёнка Беларусі сярод жанчын аляксандра Тарасенка 
з Брэста заваявала золата сярод дзяўчат да 14 гадоў. Вось дзве 
партыі чэмпіёнкі.

Аляксандра Тарасенка – Эла Раманава (Славакія)
1.e4 c5 2.c3 d5 3.ed Ф:d5 4.d4 Кf6 5.Кf3 Кc6 6.Сe3 Сg4 7.Сe2 e6 8.0-

0 Сe7 9.dc 0-0 10.b4 Фf5 11.Кbd2 Лfd8 12.Фa4 Кd5 13.Фb3 Сf6 14.Лac1 
К:e3 15.fe Фh5 16.Кe4 Лd7 17.h3 Сf5 18.К:f6+ gf 19.Кe5 Фg5 20.К:d7, 
1:0.

Аня Ёванавіч (Сербія) – Аляксандра Тарасенка
1.e4 c5 2.c3 d5 3.ed Кf6 4.Кf3 К:d5 5.d4 cd 6.cd g6 7.Сc4 Кb6 8.Сb3 

Сg7 9.h3 0-0 10.0-0 Кc6 11.Сe3 Сf5 12.Кc3 Кa5 13.Лc1 К:b3 14.Ф:b3 
Сe6 15.Фc2 Лc8 16.Лfd1 Кd5 17.Фd2 Фa5 18.К:d5 Ф:d5 19.b3 С:h3 20.gh 
Ф:f3 21.Крh2 Лcd8 22.Лg1 Сe5+, 0:1.

Прывітанне з Урала
Беларускія шахматысты Кірыл ступак, аляксей аляксандраў 

і Вольга бадэлька ўзялі ўдзел у двух міжнародных турнірах у 
Чалябінску: мемарыялах Ігара Курносава (па хуткіх шахматах) і 
Аляксандра Панчанкі (па “класіцы”). Вось дзве партыі з Мемарыялу 
А.Панчанкі.

Роберт Сафін – Аляксей Аляксандраў
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.g3 dc 5.Сg2 Кc6 6.Фa4 Сb4+ 7.Сd2 Кd5 

8.С:b4 Кd:b4 9.0-0 Лb8 10.Кc3 a6 11.Кe5 0-0 12.К:c6 К:c6 13.С:c6 bc 
14.Ф:c4 Фd6 15.e3 Л:b2 16.Лab1 Лb6 17.f4 a5 18.Фc5 Ф:c5 19.dc Л:b1 
20.Л:b1 Сa6 21.Лd1 h6 22.Крf2 Лb8 23.Лb1 Лb4 24.Л:b4 ab 25.Кe2 Сc4 
26.Кc1 f5 27.Крe1 e5 28.fe Крf7 29.Крd2 Крe6 30.Кd3 С:a2 31.К:b4 Сd5 
32.Кa6 Кр:e5 33.К:c7 g6 34.Кe8 Сf7 35.Кd6 Сe6 36.Крd3 Крd5 37.Кb7 
Сc8 38.Кd6 Сa6+ 39.Крc3 Кр:c5 40.Кf7 Сc8 41.Кe5 g5 42.Кf3 Крd5, 0:1.

Кірыл Ступак – Цімур Сафін
1.d4 Кf6 2.Кf3 e6 3.g3 d5 4.Сg2 Сe7 5.c4 0-0 6.0-0 dc 7.Кe5 Кc6 

8.К:c6 bc 9.Кa3 С:a3 10.ba Кd5 11.Фa4 Кb6 12.Фa5 Ф:d4 13.Сe3 
Фb2 14.С:c6 Сd7 15.С:a8 Л:a8 16.Лfe1 Фb5 17.С:b6 cb 18.Фc3 Фc5 
19.Лed1 Сa4 20.Лd4 b5 21.Лb1 e5 22.Лd2 f6 23.Фf3 Лc8 24.Лd7 
Крh8 25.Лd5 Фc7 26.Фc3 Лd8 27.Л:d8+ Ф:d8 28.Лb2 h6 29.Лd2 
Фc7 30.Лd5 Фc6 31.Фf3 Фc7 32.Фg4 Фf7 33.Лd8+ Крh7 34.Фf5+ 
g6 35.Фc8, 1:0.

Што за пазнака?
Нашы чытачы звярнулі ўвагу на пазнаку zz, якая часам 

сустракаецца ў рашэнні задач. Гэта скарочаны тэрмін “цугцванг” 
– становішча, калі адзін з бакоў у задачы ці партыі не мае добрых 
хадоў, таму вымушаны рабіць дрэнны, пагаршаючы сваю пазіцыю. 
Слова “цугцванг” папулярнае і сярод палітычных аглядальнікаў, 
хоць нярэдка яго блытаюць з “цэйтнотам” (недахопам у 
шахматыста часу).

Праверце адказы
Задача М.Кошаля, змешчаная ў “Народнай Волі” 2 кастрычніка, 

рашаецца: 1.Ф:е4! Не вядуць да мэты спробы 1.Фh2? Лg3! і 1.Фh5? с3!
Першымі правільна рашылі Васіль Жуковіч, славамір буката, 

Ігар ананіч, Віктар Жук, сяргей Цяльпук.
На шэраг ранейшых задач даслалі правільныя адказы Ігар 

Гулік, алесь Заранок, Максім собаль, леанід Калодка. Дзякуем за 
дасланы ліст і святлане сеўругінай з Брэста.

Вадзім ЖЫЛКО.

«Мы не здаліся і не апусцілі рукі!»
«Народная Воля» пацікавілася, як справы ў бізнесмена і стваральніка крамы symbal.by Паўла Белавуса.

Як паведамляла «Народная 
Воля», 23 чэрвеня крама абвясціла 
аб сваім закрыцці з-за празмернага 
ціску з боку ўлад. Беларусы адразу 
выстраіліся ў чаргу па вышымайкі, 
але прыехаў аўтазак, і іх пачалі 
затрымліваць. Сярод затрыманых 
тады быў і тэлевядоўца Дязніс 
Дудзінскі.

– Павел, якія навіны? Можа, 
хутка адкрыецеся?

– Мы да гэтага часу з 
Міністэрствам па надзвычайных 
сітуацыях разбіраемся. Цалкам 
перараблялі пажарную сістэму, 
адпаведную дакументацыю. А калі 
да нас прыходзілі з чарговым рэй-
дам, дык знайшлі новыя парушэнні. 
То бок да гэтага часу мы як фізічная 
крама яшчэ не можам працаваць 
– працягваем выпраўляць тое, на 
што ўказана.

– Як я зразумела, вы хоча-
це гэтую кропку на праспекце 
Машэрава захаваць?

– Так. Мы там і засталіся – гэтая 
кропка зараз працуе як офіс нашай 
інтэрнэт-крамы. Мы сёння фак-
тычна вярнуліся да таго, з чаго і 
пачыналі: інтэрнэт-крама, дастаўка 

поштай і кур’ерскай службай па 
Мінску і Беларусі. У гэтым плане 
мы працу не спынялі.

– Што вам яшчэ трэба зрабіць, 
каб аднавіць працу крамы?

– Мы цалкам перарабілі пажар-
ную сістэму, каб яна адпавядала 
ўсім магчымым сучасным нормам, 
але цяпер у правяраючых служб 
узніклі нараканні ўжо не да пажар-
най сістэмы, а да вентыляцыі – 
трэба нейкія спецыяльныя датчыкі 
паставіць. І калі мы гэта даробім, 
яны чарговы раз прыйдуць і дадуць 
сваю рэзалюцыю – дапускаць 

памяшканне да эксплуатацыі ці не.
– З вентыляцыяй сур’ёзная 

праблема?
– Не вельмі, трэба паставіць 

дадатковае абсталяванне, але кры-
ху забюракрытазаваная сістэма. 
Мы спачатку павінны звярнуцца 
ў абслугоўваючую кампанію, якая 
зробіць праект, паставіць патрэб-
нае абсталяванне, пасля пажар-
ная інспекцыя павінна даць свой 
допуск. Потым мы павінны зноў 
запытацца ў пажарных, ці можам 
выкарыстоўваць памяшканне. 
Цяганіна, адным словам!

– І колькі гэта па часе зойме, 
па вашых падліках?

– Ну калі з першым пытаннем 
мы разбіраемся ўжо два меся-
цы, думаю, яшчэ месяц даклад-
на спатрэбіцца. Калі не знойдуць 
нейкія новыя зачэпкі. Але, у прын-
цыпе, мы не вельмі хвалюемся. 
Праца ідзе, замоў хапае, мы пра-
цуем, прычым даволі эфектыўна. 
Не сёння, дык праз месяц ці два 
адчынімся і пачнём працаваць. 
Пакуль і агулам ў краіне сітуацыя 
такога падвіслага неразумення: што 
будзе далей? Мы не скардзімся, бо 
бачым, што адбываецца ў краіне 
з бізнесам у цэлым, з асобнымі 
нашымі партнёрамі, кампаніямі – 
некаторым і рахункі заблакіравалі, 
і з памяшканняў выгналі.

Дарэчы, яшчэ цікавая гісторыя! 
Мы ж спрабуем разам з адвакатамі 
вярнуць майкі з надпісам «Псіхо3%». 
Адбыўся суд, нас аштрафавалі за 
няправільную перавозку тавару і 
няправільна аформленыя дакумен-
ты. Штраф мы аплацілі. І, здаецца, 
майкі павінны былі вярнуць. Але 
нам даслалі цікавую адпіску, што 
іх адправілі на нейкую экспертызу 

– быццам бы знайшлі там нешта ў 
складзе тканіны. Ну вось усё яшчэ 
чакаем вынікаў.

– але, як кажуць, усё да лепшага! 
Зараз зробіце такую краму, дзе ўсё, 
ад вентыляцыі да пажарнай сістэмы, 
будзе па апошнім піску моды!

– Шчыра кажучы, мы ўжо даўно 
з гэтага памяшкання выраслі, і ў 
светлай беларускай будучыні, спад-
зяюся, будзем мець суперсучасную 
краму ў адным з папулярных ганд-
лёвых цэнтраў Мінска.

– Дарэчы, а што зараз перашкад-
жае мець кропку у тым жа “Грыне”?

– Камерцыйная рызыка. Мы 
можам, з аднаго боку, заехаць у нейкае 
памяшканне ў элітным месцы з дара-
гой арэндай, але гэты бізнес не вельмі 
стабільны, таму могуць і не рызык-
нуць пусціць такую краму, як наша. 
Спрабаваць можна, але я ўпэўнены, 
што наўдрад ці нешта добрае з гэтага 
атрымаецца. Мы робім сваю справу, 
займаемся папулярызацыяй нацы-
янальных сімвалаў. Мы не здаліся, 
не апусцілі рукі, працуем, але на той 
хуткасці, на якой гэта зараз можна 
рабіць.

Марына КОКТЫШ.

«Спартыўныя чыноўнікі не могуць 
уплываць на мае погляды…»

Капітан зборнай Беларусі па рэгбі Марыя ШАКУРА, якая днямі выйшла на волю з ізалятара, 
распавяла “Народнай Волі” пра свае спартыўныя захапленні і жыццёвыя прынцыпы.

Напомним, что в сентябре это-
го года суд Московского района 
Минска вынес приговор хоккеи-
стам александру сырею, Никите 
устиненко, алексею Иванову и 
сергею Шелегу, которые обвиня-
лись «в противоправном влияния 
на ход матча чемпионата Беларуси 
по хоккею «Динамо-Молодечно» – 
«Могилев» в ноябре 2019 года.

В том матче «Динамо-
Молодечно» по ходу игры выигры-
вало со счетом 5:1, но в итоге усту-

пило – 5:6. Игра была договорной, 
позже Сырей, Устиненко, Иванов 
и Шелег признали свою вину. За 
проигрыш хоккеистам обещалось 
на всех от 7 до 15 тысяч долларов.

В итоге Иванов был оштра-
фован на 500 базовых величин 
(13.500 рублей), Устиненко попал 
под амнистию и в отношении него 
было прекращено производство по 
уголовному делу, а Сырея и Шелега 
суд приговорил к наказанию в 
виде двух лет лишения свободы с 

испытательным сроком два года и 
отсрочкой приговора. Кроме того, 
оба хоккеиста оштрафованы на 
100 базовых величин каждый (2700 
белорусских рублей).

«Я искренне сожалею, что попал 
в такую ситуацию, – сказал на 
суде Шелег. – Реально нарушил 
закон. Понимаю, что нет никаких 
оправданий действиям, которые 
совершил.

Что сказать еще?.. Прошу 
у всех прощения. В первую оче-

редь хочу попросить прощения у 
своей семьи. У общественности. 
Общественность останется, и 
она всегда будет осуждать мой 
поступок. Мне теперь с этим 
жить».

Сейчас федерация в два раза 
сократила спортивную дисквали-
фикацию Сергея Шелега, и если 
Международная федерация хоккея 
примет позицию белорусской сто-
роны, то срок отстранения Шелега, 
который изначально равнялся 

одному году, истечет уже 1 декабря 
этого года.

Кстати, более 100 хоккеистов 
чемпионата Беларуси поручились 
за отстраненных спортсменов и 
ходатайствовали о снятии с них 
спортивной дисквалификации.

«Учитывая полное признание 
вины, раскаяние в содеянном и при-
нятие игроком мер по восстанов-
лению репутации и доверия к себе 
– активную работу по восстанов-
лению своей репутации, информа-

ционно-просветительскую и бла-
готворительную деятельность, – 
члены дисциплинарного комитета 
приняли решение об уменьшении 
срока спортивной дисквалифика-
ции на 6 месяцев», – сообщили в 
федерации.

Некоторые болельщики на 
форумах так оценили решение 
федерации и поддержку хоккеиста-
ми осужденных коллег: «Вот это 
редкостное единодушие, достой-
ное всяческих похвал! Можно было 

бы так же массово поддержать 
баскетболистку Елену Левченко, 
которая за свою позицию отсидела 
на «сутках», или чемпионку мира 
по фристайле Сашу Романовскую, 
которую уволили из РЦОП.

Но нет же – лучше дружно под-
держим дисквалифицированных за 
договорные матчи.

Молодцы! Оперативно вписа-
лись за того, кто сдавал матчи и 
обманывал зрителей».

Алесь СВЕТЛАНиЧ.

Марыя ШаКура – адна з тых 
спартсменак, хто падпісаў петыцыю 
з патрабаваннем адстаўкі Аляксандра 
Лукашэнкі і спынення гвалту ў краіне. 
Яна – капітан зборнай Беларусі па 
рэгбі і каманды “Гражданочка”, брон-
завы прызёр чэмпіянату Еўропы па 
пляжным рэгбі 2017 года.

– Калі ў Беларусі пачаліся сумна 
вядомыя падзеі, я была гатова да 
таго, што і сама ў любы момант 
магу апынуцца за кратамі, – шчыра 
прызнаецца Марыя. – Разлічвала 
на самы горшы зыход, рыхтавала 
сябе да 15 сутак арышту, бо бачы-
ла, што абсалютна любы чалавек 
можа сёння патрапіць пад рэпрэсіі. 
Трапіла гэтая куля і ў мяне.

– Многія спартсмены кажуць, 
што да выбараў яны былі абса-
лютна апалітычныя…

– Свой погляд на тое, што 
адбываецца ў краіне, у мяне быў 
заўсёды, але пасля 9 жніўня я стала 
больш актыўна выказваць уласную 
пазіцыю.

І хачу сказаць, што мяне 
падтрымлівала не толькі каманда, а 
наогул усе тыя, хто ведае. Атрымала 
столькі добрых слоў, пазітыву і 
дапамогі, што гэта толькі дадало сіл.

– спартыўныя чыноўнікі не 
спрабавалі вярнуць вас з “крывой 
дарожкі” на “правільны шлях”?

– Справа ў тым, што рэгбі ў 
Беларусі – не вельмі папулярны 
від спорту. Колькі мы ні хадзілі ў 
Міністэрства спорту і турызму з 
просьбай аказаць дапамогу, выніку 
не было. Спонсараў таксама на 
гарызонце не назіралася.

Таму ўсе рэгбісты ў Беларусі 
– гэта аматары, і тыя самыя 
спартыўныя чыноўнікі не маюць 
да нас абсалютна ніякага дачынен-
ня. Раней мы наогул былі дваравой 
камандай без юрыдычнага стату-
су, але пазней зарэгістравалі гра-
мадскае аб’яднанне. Але ў выніку і 

яно спыніла існаванне, бо не было 
сродкаў нават на тое, каб аплаціць 
нейкія элементарныя рэчы.

Зараз мы каманда энтузіястаў, 
самастойныя людзі. Тое ж самае 
Міністэрства спорту не можа ніякім 
чынам на мяне ўплываць.

– Як вас затрымлівалі?
– Гэта адбылося 11 кастрычніка 

ў Мінску на вуліцы Кальварыйскай. 
Быў нядзельны марш, я стаяла асоб-
на, на тратуары. А сілавікі вельмі 
любяць хапаць менавіта тых люд-
зей, якія знаходзяцца не ў натоўпе.

Пацягнулі ў аўтазак, але я не 
супраціўлялася. Заўважыла так-
сама, што да дзяўчат менш гвалту 
ўжываюць, чым да хлопцаў. У аўтазаку, 
напрыклад, дзяўчаты сядзелі на лаўцы, 
а мужчыны стаялі на каленях з рукамі 
за галавой і тварам у падлогу.

Многія былі збіты, адзін сядзеў 
з акрываўленай галавой. Калі 

выходзілі з аўтазака, нейкі мужчы-
на ляжаў на зямлі, яго ванітавала. 
Магчыма, было страсенне мазгоў. 
У выніку чалавека забрала хуткая 
дапамога.

У РУУС правяла амаль сем 
гадзін, а затым частку затрыманых 
адправілі ў Жодзіна, а частку – у 
Ізалятар часовага ўтрымання на 
Акрэсціна. Дарэчы, ведаю, што ў 
Жодзіне практычна ўсім суд даваў 
штрафы, а на Акрэсціна – суткі 
адміністрацыйнага арышту.

– 10 сутак, якія вам прысудзілі, 
не былі шокам?

– Як ужо казала, рыхтавалася да 
горшага, таму спакойна паставілася 
да сітуацыі, маральна была падрых-
тавана.

Адзінае, што адчувала ў той 
момант, – неверагодную злосць на 
ўсю гэтую абсурдную сітуацыю, бо 
ты разумееш, што праўда на тваім 

баку, але на іх баку – сіла. І з гэтым 
нічога не можаш зрабіць.

– Многія скардзіліся на ўмовы 
ўтрымання ў ізалятары…

– Справа ў тым, што ў хуткім 
часе мяне перавезлі адбываць пака-
ранне ў Жодзіна, а там умовы былі 
значна лепшыя, чым на Акрэсціна. 
Мы мелі неабходныя сродкі гігіены, 
паперу для прыбіральні, матрацы з 
бялізнай.

А затым перавялі да нас жанчын, 
якія сядзелі разам з баскетбалісткай 
Аленай Леўчанка на Акрэсціна. Там 
і сапраўды былі жахі! Распавядалі, 
што спалі на газетах на драўляных 
насцілах.

– у ізалятары, можа быць, 
была магчымасць падтрымліваць 
фізічную форму?

– На вуліцы не было магчымасці, 
не маглі нават дапрасіцца, каб на 
прагулку вывелі. Я сядзела ў каме-
ры з дзяўчатамі з Каардынацыйнай 
рады, і мы кожную раніцу пасля 
сняданку арганізоўвалі зарад-
ку. Нехта прысядаў, хтосьці 
адціскаўся, таму з фізкультурай 
былі на сяброўскай назе. А на вуліцу 
за тыдзень выводзілі ўсяго два разы 
на 15 хвілін. Пастаялі, паглядзелі на 
неба ў клетку.

– а як у камеры бавілі час, чым 
сябе займалі?

– Магчыма, “суткі” я перанес-
ла б значна горш, калі б у каме-
ры не падабралася неверагодна 
крэатыўная і цікавая публіка. 
Напрыклад, Вольга Шпарага – кан-
дыдат філасофскіх навук – кож-
ны дзень праводзіла лекцыі на 
філасофскія тэмы.

Пасля абеду маглі арганізаваць 
які-небудзь семінар-абмеркаванне 
альбо спартыўныя заняткі. Спявалі 
песні, малявалі, складалі розныя 
календары. Адным словам, наш 
калектыў зрабіў усё, каб “суткі” 
праляцелі як мага хутчэй.

– Трэба думаць, што ежа там 
таксама была не рэстаранная…

– Мне ў гэтым плане было, 
напэўна, складаней прызвычаіцца, 
чым іншым, бо я – вегетарыянка і 
не ўжываю мяса.

У 6 гадзін раніцы падымаліся 
пад гімн Беларусі, затым нам неслі 
сняданак – кашу і гарбату. На абед я 
звычайна ела толькі суп.

Выратоўвалі перадачы, таму 
што там былі садавіна і гародніна. 
Мне хлопец перадаў вегетары-
янскую кілбасу, і яна, як кажуць, 
зайшлі ўсім – і вегетарыянцам, і 
невегетарыянцам.

Таксама заставалася шмат ежы 
ад тых, хто ўжо выйшаў на волю, – 
арэхі, вафлі, шакаладкі.

– Як вас сябры і блізкія 
сустракалі?

– Ведаеце, калі ўбачыла, колькі 
людзей прыйшло сустракаць, то 
адчула неверагодны душэўны 
ўздым. Прыехалі суседзі, якіх бачы-
ла, можа быць, усяго некалькі разоў, 
далёкія знаёмыя, спартсмены, музы-
канты. Сустракала нават дзяўчына, 
з якой ехалі ў аўтазаку, а ў РУУС 
я яе падбадзёрвала. Яна прывезла 
мне плед, і гэта так расчуліла, што я 
нават расплакалася.

Пазней даведалася, якая 
інфармацыйная хваля ўзнялася 
ў СМІ пасля майго затрыман-
ня. Мноства людзей пісалі мне 
паведамленні ў сацыяльных сетках, 
нават да гэтага часу не ўсё прагляд-
зела. Не чакала такой салідарнасці і 
падтрымкі нават ад незнаёмых люд-
зей.

– На працы праблем у вас не 
было?

– Я працую на прыватным прад-
прыемстве, і начальства паставілася 
да сітуацыі з разуменнем. А ў каманд-
зе, як ужо казала, у нас поўнае адна-
думства. Усе усё разумеюць…

Алесь СІВЫ.

вНе иГРЫ

«Оперативно вписались за того, кто сдавал матчи…»
Дисциплинарный комитет Федерации хоккея Беларуси сократил дисквалификацию бывшего капитана «Динамо-Молодечно» Сергея Шелега, которого осудили за организацию договорного матча с «Могилевом».


